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Brasil se autodeclara 
livre da gripe aviária

O comunicado à OMSA o fim do vazio sanitário pelo Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento do Governo Federal do Brasil

Jorginho tentando 
vender carne 
bovina para 
japoneses 

Teremos frio 
intenso? 
Inverno começa 
hoje, 20.

35ª Festa Nacional 
do Pinhão, em 
Lages. 16 mil 
pessoas na 1ª noite

10 toneladas 
de maconha 
apreendidas 
em Joaçaba
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Entre as profissões criativas 
mais demandadas em Santa 
Catarina, programadores e 
desenvolvedores ocupam a 

Embora Florianópolis con-
centre 19,7% dos empregos 
criativos do estado, a maior 
parte dos postos está distri-
buída pelo interior catari-
nense. Municípios como 
Joinville, Blumenau, Jara-
guá do Sul e Criciúma des-
tacam-se pela alta participa-
ção na economia criativa, 
muitas vezes superando a 
capital.
A Firjan ressalta que, mes-
mo fora da capital, a presen-
ça relativa dos empregos na 
Indústria Criativa supera a 
média nacional, evidencian-
do a importância do setor 
para a economia regional 
como um todo.

Florianópolis e interior do 
estado: uma economia 
criativa além da capital

Programadores lideram 
mercado de trabalho 
criativo

cultural, que registrou alta 
de 8,9% no número de 
empregos.

Santa Catarina consolida-se 
como um dos principais po-
los da Indústria Criativa no 
Brasil, segundo o “Mapea-
mento da Indústria Criativa 
2025”, estudo da Federação 
das Indústrias do Estado do 
Rio de Janeiro (Firjan). A 
análise aponta que o estado 
é destaque na contribuição 
ao PIB nacional (4,2%), 
ficando atrás apenas de São 
Paulo (5,3%), Rio de Janei-
ro (5,2%) e Distrito Federal 
(4,9%). Em números abso-
lutos, o Produto Interno 
Bruto (PIB) Criativo do 
estado também é o 4º maior 
do país - R$ 23,9 bilhões, o 
maior fora da Região 
Sudeste.

Estado concentra 6,9 mil 
empresas e 72 mil empre-
gos criativos, com cresci-
mento acima da média 
nacional e forte destaque 
para Tecnologia e Consu-
mo

O estudo da Firjan é elabo-
rado com base na Relação 
Anual de Informações So-
ciais (RAIS) de 2023, últi-
mo dado oficial disponibili-
zado pelo Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE). 
Em 2023, a Indústria Cria-
tiva representava 2,6% dos 
estabelecimentos emprega-
dores catarinenses — 
percentual superior à média 
nacional, que é de 2,3%.
Isso coloca o estado de San-
ta Catarina também entre as 
quatro Unidades Federativas 
com maior presença relativa 
de empresas criativas, ao 
lado de São Paulo, Rio de 
Janeiro e Distrito Federal. 
No total, são cerca de 6,9 
mil empresas atuantes na 
economia criativa catari-
nense, número que cresceu 

“A mudança estrutural vista 
na economia brasileira, 
resulta do fortalecimento 
contínuo do mercado criati-
vo, monitorado desde 2008 
pelo Mapeamento. Nesse 
mercado, inovação, proprie-
dade intelectual e valor da 
criatividade são pilares da 
expansão. A pandemia 

De forma geral, a Indústria 
Criativa impulsiona econo-
mia brasileira como um todo 
e já representa 3,59% do 
PIB brasileiro, o equivalente 
a R$ 393,3 bilhões, destaca 
o levantamento. O cresci-
mento dos empregos for-
mais no setor já supera a 
marca de 1,26 milhão de 
profissionais no Brasil.

liderança com cerca de 11 
mil trabalhadores, quase o 
dobro da segunda colocada. 
Design também tem forte 
presença, com três profis-
sões entre as dez que mais 
empregam no estado. O 
crescimento do emprego 
está impulsionado principal-
mente pelos segmentos de 
Publicidade & Marketing e 
TIC, que registraram as mai-
ores altas absolutas em gera-
ção de postos de trabalho.

Tecnologia e Consumo 
lideram crescimento e 
geração de empregos

Já o setor de Tecnologia 
emprega 35,6% do total no 
estado, com 26 mil traba-
lhadores. Os destaques 
ficam por conta da Biotec-
nologia, que cresceu 10,4%, 
e da Tecnologia da Informa-
ção & Comunicação (TIC), 
o maior segmento da área, 
com 15 mil empregos e 
crescimento de 7,9%. A 
Pesquisa & Desenvolvimen-
to (P&D) também avança, 
ainda que em ritmo mais 
moderado.

4,7% em relação a 2022.
A Indústria Criativa empre-
ga 72 mil pessoas no estado, 
representando um cresci-
mento de 6,2% em relação a 
2022 — ritmo superior à 
média mercado de trabalho 
total do estado e nacional. O 
setor destaca-se especial-
mente nas áreas de Consu-
mo e Tecnologia, que juntas 
concentram mais de 87% 
dos empregos criativos do 
estado.

A área de Consumo é res-
ponsável por 51,9% dos 
empregos criativos catari-
nenses, com destaque para 
Publicidade & Marketing. 
Este segmento apresentou 
crescimento de 12,5%, 
atingindo 16 mil postos de 
trabalho em 2023. Arquite-
tura e Design também con-
tribuíram para a expansão, 
embora Moda tenha regis-
trado leve retração.

Outras áreas, como Mídia e 
Cultura, apresentam núme-
ros menores em termos 
absolutos, mas com poten-
cial de crescimento - espe-
cialmente o segmento 

acelerou a digitalização e a 
adoção de novas tecnolo-
gias, impulsionando ainda 
mais o setor”, destaca Julia 
Zardo, gerente de Am-
bientes de Inovação da 
Firjan e coordenadora do 
estudo.

Por Cristiane Armond
Gerência Geral de 
Reputação e Comunicação 
Firjan

Além dos dados publicados 
no estudo, informações 
poderão ser combinadas e 
customizadas no Painel de 
Dados disponibilizado no 
site do Observatório da 
Indústria (observatorio. 
firjan.com.br/industriacriativ
a), permitindo analisar a 
Indústria Criativa do país 
sob diversos ângulos, como 
a cadeia produtiva, os 
profissionais criativos e os 
segmentos variados dessa 
indústria heterogênea. Além 
disso, é possível obter uma 
visão detalhada das 27 Uni-
dades Federativas e dos 
mais de cinco mil municí-
pios brasileiros, contem-
plando suas realidades 
distintas. 
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Estudo da Firjan destaca SC como polo 
da Indústria Criativa no Sul do país

Júlia Zardo, 
gerente de 
Ambientes 

de Inovação 
da Federação 
das Indústrias 

do Rio de 
Janeiro 

(Firjan) e 
coordenadora 

da pesquisa.
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Como flores de verão – Dias de frio, aquele frio de inverno! ! Já se 
foram alguns meses, de janeiro a maio. Agora, chega o meio do ano. Do 
presente tiro lições, do passado bem relembro. O futuro, dizem, a Deus 
pertence! Acho que isso nem me convence, pois quero que seja longo, 
alegre e bem bonitense!

Pra você, leitor, leitora, desejo a Paz e lhe dou poesias. Muita inspiração 
e ... encantamento! Não quero pra mim, nem pra você, nada de sofrimento. 
Que a vida seja um trajeto de emoções, um caminho com ida e volta, livre, 
sem precisar de escolta. Que continue a usar a inteligência que o Divino lhe 
deu para criar coisas belas, cultivar flores cheirosas, esplendorosas, muitas 
rosas!

Possam os velhos continuar a sorrir, as crianças a nos alegrar e desafiar. 

Que tenhamos que usar poucos pontos finais, muitas vírgulas e muitos 
pontos de exclamação. Podem haver algumas reticências, mas usadas para 
desafiar a inteligência. Pois que os ventos ventem, o mar assobie, as 
laranjeiras deem frutos e que venham as uvas sauvignon, niágara, francesa, 
todas elas. Que venham os morangos que me inspiram os poemas 
românticos, os melões e os mamões.

Faça isso, pense, veja tudo pela lógica, oriente-se pela sua intuição, 
valorize sua experiência, suas histórias, sua vivência. É possível que você 
se romantize, se alegre, sorria mais, viva melhor a sua vida. Lembre-se: O 
tempo passa, sutilmente, passa!
Euclides Riqueetti – Escritor – www.blogdoriquetti.blogspot.com

fechaduras imaginárias para preservar os momentos íntimos. E que os 
cabelos grisalhos, o charme da mulher madura, a vivacidade e a energia da 
moça estejam sempre presentes. Que venha um ano novo com belas 
expectativas, com as mudanças esperadas, que continuemos a sorrir para a 
vida! Precisamos muito disso.

Política, a nefasta política, que contrasta com a alegria do poeta: - 
Qual é o problema do Brasil? O problema do Brasil é o Lula. E o do Lula, é 
ele mesmo! Sem conversa, sem mi mi mi, sem narrativa construída. Sem 
desencontro dos Poderes, sem glamour, sem charme, mas com muito 
realismo. A coisa é muito séria. Seja sério você também, como eu procuro 
ser. Olhe para a realidade, faça cálculos matemáticos, não entre na onda dos 
tais de influenciadores, tenha muito cuidado com eles, os algoritmos.

Que nossa vida possa ser tão jovial e bela como as rosas deste inverno, 
como as flores do verão!

Sem tropeços nas 
redes wireless, 
mas sim com 
dedos ágeis e 
saudáveis para 
dedilhar cordas de 
violão, mover 
teclas de pianos, 
acariciar corpos 
esculturais. Que 
brotem águas das 
fontes, que seja 
azul nosso 
horizonte. Que 
haja ondas 
brancas e 
espumantes no 
mar, areias para 
pisar e sol para 
nos bronzear. 
Janelas por onde 
olhar!

Portas abertas 
para entrar e sair, 

Por Euclides Riquetti*

Gozava a vida, mas o 
seu modo de ser feliz, 
ademais de ser 
oficialmente inexistente, 
era interditado pelos 
costumes, então estava 
certo de que um dia 

Todo\as temos 
vontades, peculiares elas 
mesmas ou as maneiras de 
vivê-las. Gostaríamos de 
realizá-las, mas nos 
deparamos com fórmulas 
sociais postas, às vezes por 
nós mesmo\as, como 
condição para cumpri-las, 
e acabamos forçando 
nossa vida a caber numa 
delas.

Enquanto A Descida do 
Monte Morgan se 
desenrola como comédia, 
um tema existencial 
prende a plateia: é possível 
ser fiel a si e à\os outro\as 
ao mesmo tempo? A vida é 
a busca livre da felicidade 
ou o cumprimento com-
pulsório dos compromis-
sos rituais da Sociedade?

Certas vidas, certos 
riscos. O sujeito, em 
condições adversas, põe-se 
a transitar pela estrada 
interditada. O provável 
acidente acontece. 
Desacordado, perde o 
controle do frágil e secreto 
equilíbrio em que se vinha 
mantendo entre as duas 
famílias que constituíra.

No quarto do hospital, 
exposto ao debate travado 
entre pessoas envolvidas 
na sua vida, acaba tendo 
que assumir, justificar e, 
por fim, defender a sua 
“causa”. “Causa” um tanto 
comum, mas comumente 
não sabida, ou, “não 
sabida” porque convém 
“não saber”.

Lyman, o marido 
multiplicado, não fugiu da 
fórmula mais comum de 
viver o amor: a condição 
matrimonial; casou-se, 
assim como as pessoas em 
geral se casam. Mas 
multiplicou-a, amando 
duas mulheres, 
constituindo duas famílias, 
havendo filho\as nos dois 
lares.

A mim, a peça me disse 
que acabamos nos traindo 
e nos transtornando por 
darmos demasiada atenção 
aos moralismos 
dominantes. A maioria da 
crítica vê o enredo como 
uma discussão sobre o 
individualismo; eu prefiro 
vê-lo como um discurso 
sobre a individualidade.

Como soía acontecer às 
mulheres, sucedia a 
ambas: as suas vidas 
próprias eram menos as 
próprias vidas e mais a 
vida do marido comum. As 
duas, de início, claudicam, 
mas depois se aprofundam 
no saber o que são: uma 
era mulher do lar; a outra, 
negociante.

aconteceria um encontro 
com uma baita confusão. 
Aconteceu. Um acidente 
pediu famílias em correria 
ao ente querido.

A peça baseia-se em 
texto de Arthur Miller 
(dramaturgo, 1915-2005; 
entre outros, escreveu 
Morte de um Caixeiro 
Viajante); sua instigante 
biografia está na internet. 
Reparto algumas das 
tantas boas reflexões que 
me fazem declarar gosto 
pelo espetáculo: “O que é 
o principal?”

Constrangido\as ou 
hipócritas, de fato, 
entregues demasiado às 
circunstâncias, não 
fazemos a conta do que é o 
fundamental em nossa 
existência. “Só queria 
dizer em voz alta.” Não 
pensamos em voz alta, 
ainda que declaremos 
admiração à sinceridade 
alheia.

Por conta sua, mas à 
sua revelia, o acidentado, 
com dois objetos de amor 
e objeto do amor de duas, 
provocou uma reunião de 
três com intervenção de 
cinco, a contar filho\as, ou 
de sete, a se somar 
advogado e enfermeira. 
Portanto, uma discussão 
ampliada de relação.

O marido tem que se 
explicar a todo\as; ele o 
faz sobre coisas que sabia. 
Mas as mulheres, 
Theodora e Leah, não 
sabiam de nada; elas têm, 
assim, que se explicar a si 
mesmas: afinal, que tipo 
de existência levavam, 
para nem ao menos saber 
com quem estavam 
vivendo?

O principal é a 
felicidade? A felicidade se 
escondia sob o não saber. 
Não se sabia que alguém 
convivia com duas 
alguéns; esse dessaber 
fazia a felicidade geral. 
Sabê-lo não mudaria os 
fatos, apenas se os 
cotejaria com as 
expressões ideológicas das 
regras sociais.

Léo Rosa de Andrade - 
Doutor em Direito pela 
UFSC. Psicanalista e 
Jornalista.

“Por que continuamos 
juntos depois que 
descobrimos com quem 
estamos?” Alguém, 
mesmo tendo o nosso 
querer, já não nos vale 
muito, a nosso próprio 
sentir, entretanto 
permanecemos, embora 
desenganado\as, 
vencido\as e 
desrespeitado\as, num caso 
de amor.

“Se eu for perdoado, 
terei que passar o resto da 
vida de joelhos.” Perdões 
convertem-se em créditos 
sempre exigíveis. 
Exigíveis, todavia 
impagáveis: já porque não 
podemos pagá-los, já 
porque não se quer recebê-
los. Todo perdoado carrega 
uma dívida pesada e 
inacabável.

Isso porém não 
significa: ou eu, ou os 
outro\as. É, apenas, não 
ser tributário\a de formas 
infelizes de viver; quem 
alcançar ser feliz deve de 
sê-lo, “e não se desculpar 
por isso.” Desculpar-se é 
“não ter coragem de optar, 
deixar coisas para trás, 
seguir com o que tem 
vontade”.

“Qual será o seu futuro 
arrependimento?” 
Deixaríamos de fazer 
alguma coisa se 
soubéssemos no que daria? 
Não há garantias, não é? 
“Eu decidi enrolar.” Não é 
incomum decidirmos não 
decidir, o que, em muitas 
ocasiões, pode ser mesmo 
a melhor decisão.

É “impossível ser fiel a 
si e aos outros ao mesmo 
tempo e ainda ser feliz.” 
De fato, ninguém servirá 
plenamente, nem às tantas 
exigências que nos são 
feitas pelo\as outro\as, 
nem muito menos às que 
nos são feitas por nós 
próprio\as, que ninguém se 
dá basta de se pedir mais.

“Fazer o que se quer é 
falta de lucidez?” Penso 
que o herói da trama não 
se preocupou em infligir 
seu querer, buscando 
“violar a lei da hipocrisia”. 
Sustento que ele, ainda 
que à margem da própria 
vontade, premido pelas 
circunstâncias do acidente, 
temporariamente a 
revogou.

Por Léo Rosa de Andrade* 

Lembre-se: 
O tempo 

passa, 
sutilmente, 

passa!

O tempo passa... 
não podemos 
deixar de viver!

Ou bem eu, ou 
bem o/as outro/as
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O período de vazio 
sanitário teve início em 
22 de maio, logo após 
a conclusão da desinfe-
cção da granja locali-
zada em Montenegro 
(RS), onde foi regis-
trado, em 16 de maio, 
o primeiro e único foco 
da doença em granja 
comercial no país.

O Ministério da 
Agricultura e Pecuária 
(Mapa) informou ofi-
cialmente, na quarta-
feira (18), à Organiza-
ção Mundial de Saúde 
Animal (OMSA) o fim 
do vazio sanitário, 
conforme previsto nos 
protocolos internacio-
nais. Com a notifica-
ção, o país se autode-
clara livre da influenza 
aviária de alta patoge-
nicidade (IAAP).

“Chegamos hoje ao 
fim do vazio sanitário 

restrições temporárias 
às exportações brasi-
leiras de produtos aví-
colas, com o objetivo 
de restabelecer o 
comércio internacional 
o mais rapidamente 
possível.

Com o encerramen-
to desse prazo e sem 
novas ocorrências, o 
Brasil concluiu todas 
as ações sanitárias 
exigidas, recuperando 
novamente o status de 
livre da doença.

“Não se comemora 
uma crise, mas é preci-
so reconhecer a robus-
tez do nosso sistema 
sanitário, que respon-
deu com total transpa-
rência e eficiência. Se-
guimos todos os proto-
colos, contivemos o 
foco e agora avança-
mos com responsabi-
lidade para uma 
retomada gradativa do 
comércio exterior, 
mostrando a força do 
serviço sanitário 
brasileiro”, afirmou o 
ministro da Agricultura 

com a conclusão do 
foco e a emissão da 
autodeclaração pelo 
país de que está livre 
de gripe aviária em 
granjas comerciais. 
Isso não apenas forta-
lece a credibilidade do 
nosso sistema sanitá-

e Pecuária, Carlos 
Fávaro.

O processo de 
notificação à OMSA é 
conduzido de forma 
técnica e transparente 
pela Secretaria de 
Defesa Agropecuária 
do Ministério da Agri-
cultura e Pecuária (Ma-
pa). Todas as etapas, 
desde a notificação do 
foco, o início do vazio 
sanitário até a autode-
claração do fim da 
ocorrência, foram 
registradas, compondo 
uma base técnica 
robusta que subsidiará 
as decisões das autori-
dades sanitárias de 
outros países.

Além disso, o Mapa 
também está notifican-
do diretamente os 
países que impuseram 

rio, como também 
representa um passo 
fundamental para a 
reabertura de mercados 
e a normalização das 
exportações”, destacou 
o secretário de Defesa 
Agropecuária do 
Mapa, Carlos Goulart.
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NOTA OFICIAL
Brasil comunica à OMSA o fim do vazio sanitário 
 e se autodeclara livre da gripe aviária

Começa nesta sexta-feira, 
20, a etapa estadual dos 
Jogos Escolares de Santa 
Catarina que na categoria 15 
a 17 anos será disputado no 
município de São Miguel do 
Oeste. Participam da etapa 
estadual do Jesc 2025, um 
total de 2.756 atletas, 544 
instituições de ensino, 
representando 167 
municípios.

Os Jogos Escolares de 
Santa Catarina são um 
evento tradicional no 
calendário da Fesporte e ao 
longo da história alguns 
grandes nomes do esporte 
mundial já marcaram 
presença na competição, 
como Rosamaria 
Montibeller, natural do 
município de Nova Trento, e 
que hoje brilha com a 
seleção brasileira de vôlei 
feminino.

Integram o quadro do 
Jesc as seguintes 
modalidades: atletismo, 
badminton, basquete, 
ciclismo, futsal, ginástica 

Os Jogos Escolares de 
Santa Catarina começaram 
no primeiro semestre de 
2025 com 36 etapas 
microrregionais que na 
categoria 15 a 17 anos 
reuniram 285 municípios 

rítmica, handebol, judô, luta 
olímpica (wrestling), tênis 
de mesa, tiro com arco 
recurvo, vôlei de praia, 
vôlei e xadrez.

Desenvolvimento do 
esporte escolar

O presidente da Fesporte, 
Jeferson Batista, falou sobre 
a expectativa para o início 
do Jesc que mais um ano 
integra o calendário da 
Fesporte promovendo e 
fomentando o esporte 
educacional. “Sabemos que 
é uma caminhada longa para 

participantes das 
competições. A segunda 
etapa foi com as seletivas 
regionais que se encerraram 
no último dia 6 de junho.

os atletas chegarem a etapa 
estadual dos Jogos 
Escolares de Santa Catarina 
iniciando lá atrás nas etapas 
microrregionais, avançando 
até a muito esperada etapa 
estadual. Iniciamos o ano 
muito bem, reunindo a 
participação de 285 
municípios nesta categoria, 
número que mostra que as 
escolas estão muito bem 
sintonizadas com o 
calendário oficial de eventos 
da Fesporte”, ressalta.

Classificatória

“O Jesc tem inúmeros 
fatores positivos. A parceria 
com a Secretaria de Estado 
da Educação fomenta o 
esporte, cria oportunidade 
para seus alunos 
representarem suas escolas, 
garantem classificação para 
evento nacional e o 
principal de tudo que é um 
evento fundamental na 
formação de nossos 
estudantes”, complementa.

Os campeões das 
respectivas modalidades em 

A sexta-feira, 20, será 
dedicada a chegada das 
delegações com o início das 
competições acontecendo 
no sábado, 21.

Por Guilherme Brazzalle / 
Fesporte

O primeiro fim de 
semana será exclusivamente 
para as modalidades 
individuais. Nos dias 23, 24 
e 25 de junho, os Jogos 
Escolares de Santa Catarina 
entram em período de 
intervalo.

Programação

disputa nos Jogos Escolares 
de Santa Catarina garantem 
a classificação para os Jogos 
da Juventude, agendados 
para ocorrer no período de 
10 a 25 de setembro em 
Brasília (DF).

A programação retorna 
no dia 26 de junho, quando 
ocorre a cerimônia oficial de 
abertura e na sexta-feira, 27, 
o início das modalidades 
coletivas que estarão em 
disputa até a data de 30 de 
junho.

JESC começa nesta sexta em São Miguel 
do Oeste com 2.756 atletas inscritos
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Durante os 
encontros, Jorginho 
Mello destacou que 
Santa Catarina já é o 
único estado brasileiro 
habilitado a vender 
carne suína ao Japão, 
justamente pelo alto 
padrão de controle 
sanitário adotado. Ele 
relembrou que o estado 
já recebeu missões 
técnicas japonesas para 
vistorias e auditorias 
sanitárias, o que 
garante um diferencial 
competitivo.

 O governador de Santa 
Catarina, Jorginho 
Mello, esteve nesta 
quarta-feira, 18, em 
duas agendas 
estratégicas em 
Tóquio: no Ministério 
da Agricultura, 
Florestas e Pesca do 
Japão (MAFF) e na 
Embaixada do Brasil. 
Nas duas visitas, 
acompanhado pela 
missão catarinense, o 
governador reforçou o 
apelo para que Santa 
Catarina seja o 
primeiro estado 
brasileiro autorizado a 
exportar carne bovina 
ao mercado japonês. 
Antes, no SC Day, 
havia apresentado a 
investidores o 
potencial catarinense 
para exportar carne 
bovina para o Japão.

secretário de Estado da 
Agricultura e Pecuária, 
Carlos Chiodini e a 
presidente da Cidasc, 
Celles Regina de 
Mattos, tiveram a 
oportunidade de 
apresentar os 
diferenciais sanitários 
do Estado e destacaram 
a relação de confiança 
construída com o país 
asiático.

“As relações 
comerciais com o 
Japão são resultado de 
confiança mútua, 
compromisso com a 
qualidade e 
pioneirismo sanitário. 
Reafirmamos nosso 
trabalho para ampliar a 
presença catarinense 
no mercado japonês, 
agora com a carne 
bovina. Santa Catarina 
é referência no cuidado 
com a saúde animal e 
na transparência da 
cadeia produtiva, do 
campo à mesa”, 
destacou o secretário 
Chiodini.

Santa Catarina 
exporta carne de 
frango para o Japão 
desde 1989. Em 2013 
foi autorizada a 
exportar carne suína in 
natura ao Japão, com o 
embarque da primeira 
carga. A presença 
catarinense no mercado 
japonês só cresce: em 

 “Santa Catarina 
está pronta para 
exportar carne bovina 
ao Japão. Já temos um 
histórico de excelência 
na venda de carne 
suína e queremos 
ampliar essa relação 
comercial”, afirmou o 
governador.

A missão reforça o 
interesse catarinense 
em expandir mercados 
e fortalecer a 
agroindústria local, 
aproveitando o 
reconhecimento 
internacional já 
conquistado pelo setor 
produtivo do estado.

Além disso foi 
assinado um protocolo 
de intenções entre o 
Governo do Estado e a 
empresa japonesa 
Marubeni para novos 
investimentos no Porto 
de São Francisco do 
Sul. “É um porto do 
Estado e aqui foi 
assinado este protocolo 
para novos 
investimentos, que vão 
fazer com que a 
produtividade deste 
porto aumente muito 
nos próximos anos. 
Significa investimentos 
de milhões de dólares 
e, ao mesmo tempo, 
oportunidade de 
emprego e renda para o 
catarinense. O 
governador Jorginho 

“O controle 
sanitário e a qualidade 
da carne de suíno e de 
aves que entregamos 
ao Japão, abrem as 
portas comerciais para 
o setor de carne 
bovina. Temos 
qualidade, 
competitividade e a 
relação de confiança na 
sanidade do plantel 
catarinense. O novilho 
precoce é o grande 
atrativo que alia 
qualidade, 
sustentabilidade e 
sanidade”, afirmou 
Celles.

2024, o Japão foi o 
principal destino das 
exportações de carne 
de frango do Estado, 
com embarque de 
148,4 mil toneladas, 
gerando receitas de 
US$ 283,8 milhões. 
Foi o terceiro maior 
importador da carne 
suína catarinense, com 
93,4 mil toneladas e 
receitas de US$ 312,4 
milhões.

Referência nacional 
e internacional em 

Controle e 
Rastreabilida
de Garantem 
a Sanidade 
Animal

Excelência 
Sanitária 
Apresentada 
no Ministério

A excelência da 
Defesa Sanitária de 
Santa Catarina, 
reconhecida 
internacionalmente, foi 
decisiva para 
conquistar o exigente 
mercado japonês — 
um dos maiores 
consumidores globais 
de carne de frango e 
suína. Agora, os 
esforços do governo 
catarinense se 
concentram na abertura 
do mercado japonês 
para a carne bovina 
produzida no Estado.

Durante o encontro 
no Ministério da 
Agricultura, o 

Mello tem colocado 
isso com muita força e 
de uma forma muito 
clara. Nós queremos 
exportar para o mundo 
a nossa proteína 
animal, mas 
precisamos de 
investimentos em 
infraestrutura, sejam 
elas ferroviárias, 
rodoviárias e portos”, 
explicou o secretário 
de Articulação 
Internacional, Paulo 
Bornhausen.

sanidade animal, Santa 
Catarina é, desde 2007, 
reconhecida pela 
Organização Mundial 
de Saúde Animal 
(OMSA) como zona 
livre de febre aftosa 
sem vacinação — 
sendo o primeiro 
estado brasileiro a 
obter esse status. Em 
2015, o Estado também 
conquistou o 
reconhecimento como 
zona livre de peste 
suína clássica.

No setor bovino, 
Santa Catarina se 
destaca por ter a menor 
prevalência de 
tuberculose e brucelose 
em rebanhos bovinos 
do Brasil. É também o 
único estado brasileiro 
com identificação 
individual de 100% do 
rebanho bovino. Esse 
controle é garantido 
pelo Sistema de 
Identificação e 
Rastreabilidade de 
Bovinos e Bubalinos 
de Santa Catarina 
(SRBOV-SC), 
implantado em 2008, o 
que reforça a 
rastreabilidade e a 
segurança alimentar.
Por Andréia Cristina 
Oliveira / Secretaria 
de Estado da 
Agricultura e 
Pecuária
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Governador reforça pedido para abertura 
de mercado de carne bovina para autoridades 
japonesas e embaixada brasileira



Importante lembrar que o disque-denúncia recebe qualquer informação que possa 
levar a descoberta de irregularidades e garantir sigilo ao denunciante podendo ser feitas 
durante toda a semana.   As denúncias intensificam as fiscalizações e as matrículas 
indevidas. 

302 alunos com integrantes do grupo familiar divergente entre CadÚnico, 
Universidade Gratuita e Fumdesc;

1 - Possíveis irregularidades no cadastro e ingresso de estudantes nos programas 
de Universidade Gratuita!

 Após um relatório do tribunal de Contas do Estado identificar inconsistências no 
cadastro de 18 mil estudantes nos programas que financiam bolsas de estudo em 
faculdades privadas e do sistema Acafe.

Em relação ao ocorrido há também uma investigação da Polícia Civil e também 
uma comissão de fiscalização que reúne o Ministério Público, a Controladoria-geral do 
Estado, o tribunal de contas e a Alesc ou Assembleia Legislativa.

O que estamos querendo? Que as universidades cadastradas revisem, 
criteriosamente, toda a documentação dos estudantes que foram beneficiados e que o 
façam com celeridade para que possam contribuam por uma gestão pública ética, 
eficiente e responsável!     Simples assim.! 

O relatório do TSE foi apresentado semana passada com cerca de 32 mil cadastros e 
as irregularidades a seguir identificadas: 

4.430 alunos com inconsistência de renda declarada (o programa prevê até 8 
salários mínimos); 832 candidatos tinham renda superior a R$ 1 milhão;

1.699 alunos com possível vínculo empregatício;
218 alunos com indícios de naturalidade divergente;
117 alunos não naturais de Santa Catarina com indícios de residência em cidades de 

outras unidades da federação;
18 alunos com CPF de familiar com registros de óbitos;

15.281 alunos com divergência sobre as informações patrimoniais arte superior do 
formulário

O documento do TCE-SC apurou 10 possibilidades de irregularidades em 34 mil 
registros de estudantes com bolsas dos programas Universidade Gratuita, voltado às 
universidades comunitárias o sistema Acafe, e Fundo de Apoio à Manutenção e ao 
Desenvolvimento da Educação Superior Catarinense (Fumdesc), direcionado às 
faculdades particulares de SC. Sete das situações averiguadas, como renda maior do 
que a declarada e patrimônio maior do que o informado, são consideradas 
irregularidades segundo as regras atuais dos programas estudantis e podem até mesmo 
gerar a interrupção do benefício.

Outros três critérios não são vedados pela legislação atual do programa, mas foram 
incluídas como pontos de atenção ou possível melhora em novas atualizações das 
iniciativas do governo. É o caso, por exemplo, de diferenças identificadas no valor das 
mensalidades e alunos com familiares com vínculo empregatício com as instituições de 
ensino que oferecem a bolsa.

Em um dos casos de indícios de irregularidades identificados pelo TCE-SC, um 
aluno declarou patrimônio de R$ 0, mas o TCE identificou veículos no valor de R$ 139 
mil e imóveis que somam R$ 48 milhões. Em outro, a diferença entre o declarado e o 
identificado chegou a R$ 44 milhões.

Indícios de irregularidades são evidentes como o caso de estudantes com 
incompatibilidade entre a renda declarada e a apurada pelo TCE.O que é pior é que 4,4 
mil alunos estavam nesta situação e 2,7 mil alunos com incompatibilidade de renda.  

As universidades com mais casos analisados

Centro Universitário Facvest (Unifacvest): 215 alunos | R$ 2,4 milhões em bolsas | 
4,76% do valor total aplicado na instituição

Universidade do Planalto Catarinense (Uniplac): 158 alunos | R$ 3,1 mi-lhões em 
bolsas | 4,93% do valor total aplicado na instituição

Universidade Comunitária da Região de Chapecó (Unochapecó): 136 alunos | R$ 
2,5 milhões em bolsas | 3,45% do valor total aplicado na instituição

Universidade do Oeste de Santa Catarina (Unoesc): 160 alunos | R$ 2,6 milhões em 
bolsas | 3,48% do valor total aplicado na instituição

Universidade do Extremo Sul Catarinense (Unesc): 177 alunos | R$ 4,7 milhões em 
bolsas | 3,19% do valor total aplicado na instituição

Escola Superior de Criciúma (Esucri): 104 alunos | R$ 659 mil em bolsas | 4,28% 
do valor total aplicado na instituição

Deste número, a Universidade do Vale do Itajaí (Univali) teve o maior número de 
alunos com indícios de irregularidades na comprovação de renda, com 
incompatibilidade entre os valores apresentados e os identificados na apuração do 
TCE-SC. Confira abaixo a lista das instituições com mais casos identificados no 
relatório do TCE-SC:

Universidade do Vale do Itajaí (Univali): 278 alunos | R$ 6 milhões em bolsas | 
3,34% do valor total aplicado na instituição

Universidade Alto Vale do Rio do Peixe (Uniarp): 120 alunos | R$ 3,2 milhões em 
bolsas | 7,75% do valor total aplicado na instituição.

Unoesc – Campus Xanxerê: 117 alunos | R$ 1,3 milhão em bolsas | 4,45% do valor 
total aplicado na instituição

Dois deles admitiram estar fazendo o papel de batedores para a carga desde Foz do 
Iguaçu e que o destino da maconha seria a região de Florianópolis. O terceiro homem 
foi identificado como condutor do caminhão que estava abandonado. Conforme a PRF, 
a droga pesou 9.470 quilos. Os três envolvidos, um de 42 anos e dois de 25 anos, a 
maconha e os veículos foram encaminhados para a Delegacia da Polícia Civil de 
Joaçaba.

Pergunta que não quer calar: de onde tiraram esta porcaria? Não aceitamos esta 
bobagem. Não tem mais arrego. Até que enfim. Não esqueçam que guerra é guerra, que 
somos valentes e valos à luta! 

 Quase 10 toneladas do entorpecente foram encontradas em dois caminhões na BR-
282, na região dos municípios de Joaçaba e Campos Novos.

Polícia Rodoviária Federal, Polícia Militar Rodoviária, policiais do 26° Batalhão de 
Polícia Militar de Herval d'Oeste e da Polícia Civil de Xanxerê atuaram conjuntamente 
em grupo o que torna tudo mais possível e consistente. Souberam atuar. Nossos 
parabéns e esperamos muitas e muitas outras.

Grande a afetuoso abraço em todos nossos amigos. Até a próxima!
Lembrem: 

Muitas vezes o comportamento de pais e mães trazem reações pouco resistentes 
quanto as mulheres querem nos dizer que é cultural mulher apanhar. Telo amor dos 
meus netinhos!!!

Um dos caminhões foi interceptado na unidade operacional da PRF em Joaçaba. O 
motorista fugiu correndo para o mato e não foi encontrado. Ao inspecionar a carroceria, 
os policiais localizaram uma grande quantidade de maconha. Já em um Chevrolet 
Onix, parado à beira da rodovia em Campos Novos, os ocupantes tentaram fugir a pé 
no momento da abordagem, mas foram alcançados e presos.

Que tal? 

A apreensão de maconha feita na noite de sexta-feira, dia 13, no Oeste de Santa 
Catarina, é a maior apreensão de drogas registrada até o momento em todo o estado ao 
longo de 2025.

O flagrante ocorreu durante um trabalho conjunto entre a Polícia Rodoviária 
Federal, Polícia Militar Rodoviária, policiais do 26° Batalhão de Polícia Militar de 
Herval d'Oeste e da Polícia Civil de Xanxerê, após uma troca de informações. Três 
homens foram presos, mas um conseguiu escapar.

Se você pensar muito no dia de ontem, perderá a maior parte do dia de hoje. 
Desfrute da simplicidade e incerteza da vida. Aproveite o amor que a vida lhe oferece 
todos os dias e ignore os pensamentos pessimistas. Seja feliz do seu jeito!

3 - Maior apreensão de maconha do ano em SC. 

Senado é responsável por estabelecer regras e limites para empréstimos feitos pelos 
estados e municípios, o que atualmente obedece à Resolução 43, de 2002.

2 - Lei contra estupros – Senado endurece!

Foi aprovado também o projeto de resolução do Senado 11/2025 para dar aos 
senadores mais acesso às informações sobre empréstimos tomados por estados e 
municípios de instituições financeiras do país. O relatório, do senador Renan Calheiros 
foi lido pelo senador Randolfe Rodrigues em plenário.

Segundo a justificativa, os dados serão úteis para o acompanhamento das atividades 
fiscais e para possíveis alterações nas regras sobre operações de crédito desses entes. 

 Proposta também proíbe a redução do prazo de prescrição, ou seja, quando o crime 
não poderá mais ser punido. A relatora foi a senado. De onde tiraram esta bobagem 
para menores de 21 e maiores de TO?   São supostos coitadinhos mas atuam de forma 
violenta, inclusive estuprando? 

Contavam com a lentidão do sistema? Com certeza!   Importante instrumento.  
Grande abraço!

Um projeto de Lei 419/2023 da deputada federal Laura Carneiro enfim determinou 
que atenuante de idade não mais poderá ser invocado para diminuir a pena ou até 
mesmo ser utilizado para diminuir a pena ou reduzir o prazo de prescrição de crimes 
que envolvem violência sexual contra o sexo feminino.

Agora acertaram! Parece incrível, mas enfim a redução da pena para criminosos 
menores de 21 anos e maiores de 70 anos que pratiquem crimes sexuais contra 
mulheres.

O fim de atenuante por idade em casos de estupro foi aprovado pelo Senado com a 
PL 419/2023!   O projeto impede que estupradores menores de 21 anos de idade ou 
maiores de 70 anos tenham a pena diminuída somente por causa da faixa etária. 

Até que enfim! Ele segue agora para sanção presidencial.

Quanto ao feminicídio hoje contamos com quatro por dia, dizem as más línguas. 
Não podemos jamais esperar o crime acontecer porque o sentimento de impunidade.   
Impossível apenas esperar e temos que começar pelas escolas. 

O PDL, que recebeu o parecer favorável vai à promulgação.

Em relação ao PDL 465/2022, os senadores aprovaram o projeto que trata de 
serviços aéreos entre Brasil e Israel, assinado em Jerusalém em março de 2019. 

Analisem bem esta turma!

Fundação Universidade Regional de Blumenau (Furb): 89 alunos | R$ 1,5 mi-lhão 
em bolsas | 1,82% do valor total aplicado na instituição

Por Neusa Maria Breda
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Vida que segue!
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A seguir, analisamos 
a previsão sazonal do 
modelo ECMWF, 
iniciada em maio, com 
foco em chuva e 
temperatura. Vamos 
entender o que ela 
indica — e, mais 
importante, como 
interpretar essas 
informações.

No Sul, há áreas 
com risco de chuva até 
50 mm abaixo da 
média, mas na maior 
parte da região não há 
probabilidade 
significativa para esta 
previsão

Já na meteorologia, 
o inverno é definido 
com base em padrões 
climáticos e 
compreende os meses 
mais frios do ano: 
junho, julho e agosto 
(JJA).

Precipitação
A previsão do 

modelo ECMWF 
indica que:

O inverno 
astronômico de 2025 
começa na sexta-feira 
(20), às 23h42 (horário 
de Brasília). Essa data 
marca o solstício de 
inverno, momento em 
que o Hemisfério Sul 
está mais inclinado 
para longe do Sol, 
resultando no dia mais 
curto e na noite mais 
longa do ano.

Na região Norte, há 
40 a 60% de chance de 
chuvas acima da 
média, com anomalias 
de até +50 mm

A maior parte do 
Brasil deve ter 
precipitação dentro da 
média histórica para a 
estação

O inverno 
astronômico inicia 
nesta sexta-feira (20), 
saiba o que esperar 
do clima nesta 
estação e como 
interpretar a previsão 
climática.

O litoral do Sudeste 
pode registrar chuvas 
ligeiramente acima da 
média, com até 50% de 
probabilidade

acima da média no 
Sudeste e meio norte 
da Região Sul

70 a 100% de 
chance de anomalias 
positivas no Centro-
Oeste e interior do 
Nordeste, podendo 
alcançar +2°C em 
relação à médiaA Meteored | 

Tempo.com interpreta 
que, apesar do modelo 
prever chuva acima da 
média na região Norte, 
as anomalias positivas 
de temperatura da 
superfície do mar 
(TSM) no Oceano 
Atlântico Norte tendem 
a reforçar a temporada 
de furacões por lá e 
desviar a umidade da 
Amazônia em direção 
ao Hemisfério Norte. 
Com isso, a precipita-
ção na região Norte 
tende a ser entre a mé-
dia a abaixo da média.

Mas será que isso 
vai se confirmar? A 
ausência de fenômenos 
como El Niño ou La 
Niña, que influenciam 
fortemente o clima do 
Brasil, aumenta a 
incerteza nas previsões 
para este inverno.

Devido a ausência 
de padrões de grande 
escala que afetam 
fortemente a variabi-
lidade climática, a 
predominância será de 
sistemas transientes 
como frentes frias e 
cavados, e as chuvas 
serão dentro da média 
no restante do país. 
Porém, acredita-se que 
Sul e o Nordeste de-
vem ter episódios de 
chuvas extremas, 
mesmo que, na média, 
a precipitação seja 
normal.

Isso porque, mesmo 
com temperaturas 
médias mais altas, a 
estação deverá ser 
marcada pela passagem 
de sistemas de alta 
frequência, como 
cavados, ciclones, 
frentes frias e suas 
massas polares. Este 
sistemas que podem 
provocar chuvas 
intensas e quedas 
bruscas de 
temperatura, com 
episódios de frio 
intenso, ainda que por 
períodos curtos.

As previsões 

Como interpretar 
previsões sazonais?

Mas isso significa 
que não vai fazer frio? 
Não. Na verdade, 
espera-se que o 
inverno de 2025 seja 
mais frio do que o de 
2024, especialmente 
nas regiões Sul, 
Sudeste e parte do 
Centro-Oeste.

50 a 60% de chance 
de temperatura até 1°C 
acima da média no Rio 
Grande do Sul e parte 
do Sul do Brasil

70% de chance de 
temperaturas até 1°C 

A rodada do modelo 
ECMWF mostra:

Temperatura

climáticas de estações 
como o inverno são 
baseadas em médias 
dos próximos três me-
ses, e não em dias ou 
semanas específicas.

Por exemplo, junho 
já tem apresentado 
temperaturas abaixo da 
média no centro-sul do 
Brasil. Mas se julho e 
agosto forem mais 
quentes, o inverno 
como um todo pode 
fechar com média 
acima do normal. O 
mesmo vale para a 
chuva: mesmo que a 
previsão indique 
"chuvas dentro da 
média", eventos 
extremos podem 
ocorrer - como já 
vimos este mês no Sul 
e no Nordeste.

Por isso, quando 
dizemos que a 
temperatura pode ficar 
acima da média, isso 
não significa que não 
vai fazer frio.
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Probabilidade da precipitação 
ficar acima ou abaixo da média 
(esquerda) e previsão de 
anomalia de precipitação 
em mm (direita). 
Créditos: ECMWF.

Probabilidade da 
temperatura ficar 
acima ou abaixo 

da média (esquerda) 
e previsão de 
anomalia de 

temperatura em °C 
(direita). 

Créditos: ECMWF.

Teremos frio intenso? Inverno no Brasil 
começa nesta sexta-feira, 20.
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Programação começou pela 
manhã, no Centro da cidade, e 
seguiu até à noite com show 
nacional gratuito de Fernando & 
Sorocaba, no Estádio Vidal 
Ramos Júnior
A quinta-feira (19 de junho), 
feriado de Corpus Christi, o 
público da 35ª Festa Nacional do 
Pinhão teve mais um dia repleto de 
atrações culturais, musicais e de 
dança. As atividades  ocuparam os 
quatro palcos oficiais da festa: 
Palco Principal, Recanto do Pinhão 
Aracy Paim, Palco Entrevero, no 
Mercado Público de Lages, e Palco 
Raízes.
A programação começou logo cedo 
no Centro da cidade. O Grupo 
Gaitaço Campeiro abriu a agenda 
de apresentações no palco do 

No Palco Entrevero, no Mercado 
Público Municipal, as atividades 
começaram ao meio-dia com o 
cantor Cezinha, que trauxe o 

Recanto do Pinhão Aracy Paim, às 
10h. Na sequência, às 11h30min, 
Pedro Valderas e Grupo Chimango 
levaram ao público um repertório 
de músicas tradicionalistas.
Às 14h, foi a vez de O Rei dos 
Buenachos, seguido pelo Grupo 
Nativista Trinnca, que sobiu ao 
palco às 15h com a participação de 
músicos lageanos. Às 16h30min, o 
Grupo Trança de Cordas se 
apresentou, seguido por Eder 
Goulart, que encerrou a 
programação da tarde, às 18h. A 
partir das 20h, o grupo Os 
Fagundes animou o público com 
um ritmo de baile.
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sertanejo universitário para o 
horário de almoço. Às 16h30min, a 
programação infantil teve 
Natascha Panda como atração, 
proporcionando diversão para as 
crianças. À noite, a partir das 20h, 
Vinícius Teodoro sobiu ao palco 
com repertório de música popular.
A cultura tradicionalista segue em 
destaque no Palco Raízes, com as 
apresentações de danças típicas 
gaúchas realizadas pelo Centro de 
Tradições Gaúchas (CTG) Planalto 
Lageano.
Já no Estádio Municipal Vidal 
Ramos Júnior, os portões do Palco 
Principal abriram às 17h. Às 18h, o 
DJ Ali_Live iniciou os trabalhos 
da noite. A grande atração da 
quinta-feira a dupla sertaneja 
Fernando & Sorocaba, que sobiu 

ao palco às 20h, um show de 
grandes sucessos para animar o 
público.
A prefeita de Lages, Carmen 
Zanotto, reforça o compromisso da 
gestão em valorizar a cultura local 
e proporcionar entretenimento de 
qualidade para moradores e 
visitantes. “Estamos vivendo dias 
muito especiais em Lages. A 
programação é pensada para 
atender diferentes públicos e 
promover a nossa cultura e 
tradição. Que todos aproveitem 
esse dia de festa com alegria e 
segurança”, aponta.
A 35ª Festa Nacional do Pinhão 
segue até domingo (23 de junho), 
com diversas atrações culturais e 
musicais.

Fotos: Fernando Moraes

Texto: Allan Borges

35ª Festa Nacional do Pinhão, 
em Lages. 16 mil pessoas



Uma das ações principais da 
campanha, que também faz alusão 
ao dia 14 de junho, quando é 
celebrado o “Dia Mundial do 
Doador de Sangue”, foi a produção 
de vídeos e depoimentos, nos quais 
doadores e receptores de sangue 

Com os objetivos de incentivar 
a doação de sangue e reforçar a 
importância desse gesto para salvar 
vidas, a Unoesc promove, durante 
o mês de junho, a campanha 
“Junho Vermelho”. Este ano, a 
proposta criativa destaca a conexão 
entre quem doa e quem recebe, 
simbolizada por uma linha 
vermelha que une histórias e vidas.

A Unoesc deu um passo 
significativo em sua jornada 
de inovação e 
modernização com a 
realização da primeira 
reunião da recém-instituída 
“Comissão Especial de 
Inteligência Artificial”. O 
encontro, na sexta-feira 
(13), contou com a 
presença dos membros 
designados pela Portaria n. 
72 / UNOESC - R/2025 e 
marcou o início formal dos 
trabalhos de um grupo 
estratégico focado no 
avanço e desenvolvimento 
de tecnologias de 
inteligência artificial (IA) e 
Automação Robótica de 
Processos (RPA) na 
Instituição.
A comissão, instituída pelo 
reitor da Unoesc, professor 
Ricardo Antonio De Marco, 
tem como missão atuar na 
análise crítica, na 
implementação e no 
acompanhamento do uso de 
ferramentas e modelos de 
IA e RPA de forma ética e 

fazem aos outros”, a ação busca 
sensibilizar não só a comunidade 
acadêmica, mas também toda a 

Durante a reunião foram 
delineados os principais 
objetivos e a visão 
estratégica da comissão. 
Além das competências já 
estabelecidas na portaria, 
como a análise de 
necessidades, a avaliação 
crítica de ferramentas de 
mercado e a proposição de 
soluções, o grupo focará em 
iniciativas que visam 
fortalecer a cultura de IA 
em toda a Universidade. 
Isso inclui a melhoria 
contínua dos processos de 
ensino e aprendizagem 
pautados em IA, bem como 

Além disso, estão sendo 
veiculados testemunhos no rádio, 
posts informativos nas redes 
sociais e atividades presenciais nos 
campi da Universidade, em 
parceria com hemocentros da 
região.

compartilham suas experiências. 
Um rolo de lã vermelho foi 
utilizado para representar o elo 
invisível, que une quem ajuda e 
quem precisa. Cada fio esticado 
carrega não só solidariedade, mas 
também esperança e vida.

Com frases como “Doe sangue, 
uma conexão que salva” e “As 
pessoas se conectam pelo bem que 

Os membros que compõem 
a comissão são: o 
coordenador Mateus Lobor, 
além de Gabriel Felipe 
Wolf Chaves, Silvia 
Vaccari, Kleyton Hoffmann, 
Franciele Petry, Juliana 
Pinheiro Machado e Izabel 
Coelho.

responsável. Seu escopo 
abrange os processos de 
gestão, ensino, pesquisa e 
extensão da Unoesc e das 
Unidades de Educação 
Básica mantidas pela 
Fundação Universidade do 
Oeste de Santa Catarina 
(Funoesc).

população regional, reforçando o 
compromisso social da Instituição.

a otimização de processos 
acadêmicos e de gestão.
Um ponto crucial da 
atuação da comissão será a 
segurança de dados, 
garantindo que a 
implementação de novas 
tecnologias ocorra de forma 
robusta e protegida. Para 
disseminar o conhecimento 
e capacitar a comunidade 
acadêmica, estão previstas 
diversas ações, como 
palestras, workshops, 
desenvolvimento de 
cartilhas e capacitações 
internas. A comissão 
também se dedicará a atuar 

nas demandas mais latentes 
da Instituição, com foco na 
otimização de processos 
por meio de RPA e IA.
— A criação da comissão 
pela Unoesc demonstra a 
visão de futuro e o 
compromisso da Instituição 
em abraçar as 
transformações 
tecnológicas. A IA não é 
apenas uma ferramenta, 
mas catalisadora para 
aprimorar a gestão, 
revolucionar o ensino e a 
pesquisa e otimizar cada 
processo dentro da 
Universidade. É um 
privilégio liderar esta 
comissão e contribuir para 
que a Unoesc esteja na 
vanguarda da inovação, 
preparando nossos 
estudantes e nossa 
comunidade para os 
desafios e as oportunidades 
do futuro — enaltece o 
coordenador da Comissão 
Especial de Inteligência 
Artificial, Mateus Lobor.
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Junho Vermelho conecta doadores e 
receptores em campanha da Unoesc

Unoesc realiza primeira reunião da Comissão 
Especial de Inteligência Artificial



Estava escutando uma rádio um 
dia desses quando ouvi: - Joaçaba 
tem altos índices de qualidade de 
vida e, pelo seu IDHM (Índice de 
Desenvolvimento Humano Munici-
pal) elevado, somos de fato a 3ª ci-
dade de Santa Catarina e a 8ª melhor 
cidade para se viver no Brasil. 

A diversidade cultural é rica e 
harmoniosa entre diferentes etnias. 
Somos reconhecidas por suas práti-
cas sustentáveis e baixas taxas de 

Então nossa amada Joaçaba é 
reconhecida por sua alta qualidade 
de vida. E assim temos pontos fortes 
que nos ajudam a viver bem nessa 
cidade de 30.146 mil habitantes. 
Um deles é de fato bons indicadores 
em educação, expectativa de vida e 
renda. Nossa infraestrutura oferece 
opções de lazer, cultura, gastrono-
mia e eventos. Uma cidade tranqui-
la, organizada e, com experiências 
únicas, atraindo visitantes e mora-
dores. 

Esse cálculo é feito especifica-
mente para municípios brasileiros e, 
avalia três dimensões essenciais que 
são: educação, longevidade e renda 
feita pela renda per capita. E o que é 
renda per capita? É indicador eco-
nômico que representa a renda da 
média de cada indivíduo em uma 
população. É feito dividindo-se a 
renda total de um grupo, (seja um 
país, região ou família) pelo número 
de pessoas nesse grupo. Isso signi-
fica que, por exemplo, se um país 
tem um PIB de 100 bilhões de dóla-
res e 100 milhões de habitantes, a 
renda per capita seria 1000 dólares 
por pessoa. 

O IDHM é uma ferramenta im-
portante para entender as desigual-
dades sociais e regionais no Brasil, 
permitindo que gestores públicos e a 
sociedade civil identifiquem áreas 
que necessitam de mais atenção e 
investimento. 

Vamos em busca de sermos mais 
fortes, resilientes e, enfrentar os 
desafios de nossa cidade para o 
presente e o futuro. Gente não é dia 
de nosso município, mas de vez em 
quando é preciso puxar a orelha. 

Abraços de Gigi Maltez, cuide de 
si e de todos. 

poluição. E, com certeza na segu-
rança somos feras. Então viver aqui 
é maravilhoso. Eu Amo! No coração 
de Santa Catarina, Joaçaba se des-
taca pelo clima calmo...

Agora um pouco de frio. Mas 
morar aqui é ter saúde com ótimos 
médicos e ambulatórios, hospitais 
como serviços públicos, uma cidade 
ideal para famílias que procuram 
um ambiente tranquilo e acolhedor. 
Mas por que você Gigi está escre-
vendo tudo isso? Porque se quiser-
mos ter de verdade essa cidade des-
sa forma questione Prefeito, Verea-
dores, Executivos, Associações e, 
faça sua parte como cidadão mos-
trando o que ela precisa melhorar 
ainda. Com certeza tem muito o que 
melhorar, mas estamos esperando 
sua contribuição. 

Participe da vida pública, faça o 
seu exercício de cidadania, tenha 
ações de voluntariado, tenha tam-
bém engajamento em projetos co-
munitários, dê apoio ao comércio 
local e adote práticas sustentáveis. 

Promover a cultura do diálogo de 
respeito e empatia. Ao se envolve-
rem ativamente na vida da cidade, 
os moradores vão contribuir para a 
construção de um futuro melhor, 
com mais qualidade de vida, desen-
volvimento econômico e justiça 
social.  

Obrigada a todos pelos elogios, 
bem como pelas críticas. Acesse o 
nosso portal  https://portalcidadela. 
com.br e fique por dentro das notíias 
e dos colunistas. 

Beba com moderação.

Uma polêmica se iniciou na 
semana passada em relação ao 
nome da PRF. Dizem que vão 
gastar 250 milhões para mudar 
para PVF. Sobre isso, o gover-
no faz coisa bem pior, como 
roubar os aposentados, mas 
que a PRF mudou são função 
já faz algum tempo. Antiga-
mente se entrava do site da 
PRF e você tinha como man-
chetes: carro detectado a 280 
km/h, etc. e tal. Hoje você só 
vê notícias de apreensão de 
maconha, cocaína, vinho, mer-
cadorias, etc.

Troca de partido
Quando os caciques de Brasília 
resolvem ao bem entender jun-
tar siglas, trocar de nome e ou-
tras falcatruas é permitido, por 
enquanto, os eleitos estarem 
livres para ir para outras siglas. 
Assim está o Prefeito de Joa-
çaba Vilson Sartori. Com a 
possível extinção do PSDB, 
fica livre. Torcemos que faça a 
melhor escola para o Municí-
pio.

Mudança de função

Descontentes

Inflação mentirosa

Impostos

Segundo a FAESC o milho 
teve um reajuste de 27,5% de 
2024 para 2025. Como que a 
inflação oficial só deu 5,1%.?  
– Entenda: é para não aumen-
tar mais o salário dos aposen-
tados, dos empregados das 
empresas, dos funcionários 
públicos, etc. Entendeu!

Após ganhar galinha, a cantora 
Simone Mendes faz apelo aos 
fãs sobre presentes 'diferen-
tões'. Ela pediu para os admira-
dores não escolherem mais 
animais para mimá-la. Verda-
de! É uma sacanagem com o 
bicho.

Bicho não

Reações ao descompassado 
governo do Brasil -“O Brasil 
precisa, sim, de equilíbrio fis-
cal. Mas não à custa de mais 
impostos” - defende o presi-
dente da FIESC, Mario Cezar 
de Aguiar. Tem razão Presi-
dente. Parece que só tem anal-
fabeto na economia brasileira.

Se o prefeito Sartori for para o 
PL, não serão todos que ficarão 
satisfeitos. Uns têm pretensões 
políticas para a próxima elei-
ção e se isso acontecer os pla-
nos vão ter que ser refeitos. 
Perderão a vez.

Já vi vídeos dizendo mim não 
existe, etc e tal. Muitos com-
pram sem pesquisar. Então 
vejamos a consulta:

O ex-ministro da Casa Civil 
José Dirceu (criador do men-
salão para comprar parlamen-
tares) disparou críticas contra 
o PT na terça-feira, 17, e afir-
mou que a legenda “precisa se 
reconstruir”. Na visão dele, se 
não houver força no partido, 
não adianta ter um bom can-
didato.

O presidente da Câmara de 
Vereadores, Diego Bairros, já 
tem o aval do PL para migrar 
para outro partido, deixando o 
PL que o elegeu. A situação de 
Diego se desgastou dentro do 
PL por ter formado uma chapa 
para concorrer, contra o pró-
prio partido a presidência da 
Câmara. O descontentamento 
de Diego Bairros se deu pela 
escolha do candidato do parti-
do a prefeito, já que, segundo 
se sabe, nas pesquisas internas 
ele estava na frente. Já o 
partido diz que a escolha se 
deve a coligação com PP / 
MDB / PODE / UNIÃO / PDT 
/ PL, coligação essa que 
dividiu a maioria dos partidos 
aliados, aliás desalinhados. 

"Para mim": (objeto): "Ele 
trouxe um presente para mim." 
(O presente é para mim, eu re-
cebo o presente). Satisfeito??? 

Exemplos:

Troca de Partido

Por falar em mim

- A forma correta da expressão 
depende do contexto. Se você 
se refere a si mesmo como o 
sujeito da ação, use "para eu". 
Se você se refere a si mesmo 
como o objeto da ação, use 
"para mim". -

"Para eu": (sujeito): "É para eu 
ir à festa." (Eu serei quem vai à 
festa) 

Pai do Mensalão

Diego Bairros irá ativar o 
Republicanos, em Joaçaba.

Republicanos
O partido tem como presidente 
Marcos Pereira, Deputado 

Não por mim!
No domingo, 15, o filho Carlos 
Bolsonaro admitiu a possibili-
dade de “atender ao chamado” 
e migrar para a política catari-
nense. Não foi chamado por 
mim, com certeza. Virá tirar a 
vagas dos catarinenses??? – 
Não acho uma boa medida. 
Fuja louco!

A sigla nasceu como Partido 
Municipalista Renovador 
(PMR) e, por sugestão do 
então vice-presidente da 
República José Alencar, 
mudou para Partido 
Republicano Brasileiro (PRB), 
e em 2019, decorrente de um 
estudo amplo, alinhado à 
evolução, transformação e a 
modernização, que fazem parte 
da sociedade, da vida humana 
e das instituições, o partido 
passou a se chamar 
Republicanos, mudança essa 
homologada em Convenção 
Nacional histórica, realizada 
no dia 7 de maio de 2019. Não 
foi apenas uma mudança de 
nome e de logotipo, mas de 
manutenção de postura 
republicana, ética e ímpar no 
zelo com a coisa pública. Com 
a criação da Faculdade 
Republicana, o Republicanos 
passou a ser o único partido 
brasileiro, por meio de sua 
Fundação Republicana 
Brasileira (FRB), a ter uma 
faculdade autorizada pelo 
Ministério da Educação e em 
plena atividade no Brasil.

Histórico

Federal (SP). Seu expoente é 
Hugo Motta, Presidente da 
Câmara dos Deputados. Em 
Santa Catarina tem como 
Presidente Jorge Goetten e tem 
como Deputado Estadual 
Sérgio Motta. Em Joaçaba, as 
pesquisas extras oficiais não 
demonstraram registro do 
partido. Nas últimas eleições 
municipais não teve candidato 
e nem coligou com ninguém. 
Certamente será o primeiro 
trabalho do novo líder 
partidário.

O Republicanos é um 
movimento político 
conservador, fundamentado 
nos valores cristãos, tendo a 
família como alicerce da 
sociedade, preservando a 
soberania nacional, a livre 
iniciativa e a liberdade 
econômica, encorajando o 
progresso tecnológico como 
caminho inevitável para o 
desenvolvimento humano.

Republicanos em Números 
576.937 Filiados
2.239 Municípios

80 Deputados Estaduais / 
Distrital

4 Senadores

2 Vice-Governadores
2 Governadores

4.628 Vereadores

44 Deputados Federais

435 Prefeitos
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ABERTURA DE EMPRESAS - ESCRITA FISCAL - CONTABILIDADE - IMPOSTO DE RENDA 
- DEPARTAMENTO DE RECURSOS HUMANOS - CONTABILIDADE GERENCIAL - CUSTOS

FONE: (49) 3521-2672 - Rua Getúlio Vargas, 78 - Ed. Bonato - Centro 89600-000 -Joaçaba - SC.

Por	Gigi	Maltez	-	(gigimaltezcosta@gmail.com)

Rapidinhas
Por João Justino AbelQualidade de Vida!
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O presidente do Senado 
e do Congresso, Davi 
Alcolumbre, leu o 
pedido de instalação de 
uma comissão 
parlamentar mista de 
inquérito (CPMI) sobre 
descontos indevidos 
em benefícios do 
Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS). 
A leitura ocorreu na 
sessão conjunta do 
Congresso Nacional 
desta terça-feira (17).
A CPMI do INSS, 
ainda sem data para 
instalação, será 
formada por 15 
deputados e 15 
senadores titulares, 
com o mesmo número 
de suplentes. Os 
integrantes do 
colegiado deverão ser 
indicados por líderes 
partidários. O prazo 
previsto para os 
trabalhos é de até 180 
dias.

Vítimas
No pedido de CPMI, as 
duas parlamentares 
lembram que a Polícia 
Federal e a 
Controladoria-Geral da 
União (CGU) 
apontaram, em abril, 
após investigações 
iniciadas em 2024, a 
existência de um 
esquema de cobrança 

O requerimento foi 
apresentado pela 
senadora Damares 
Alves (Republicanos-
DF) e pela deputada 
Coronel Fernanda (PL-
MT), com apoio de 36 
senadores e de 223 
deputados. O mínimo 
exigido para criação 
deste tipo de colegiado 
é de 27 senadores e 171 
deputados, ou um terço 
da composição de cada 
Casa.

Requerimento de 
instalação da CPMI 
foi lido durante sessão 
do Congresso de terça-
feira, 17 . Pedido tem a 
assinatura de 223 
deputados e de 36 
senadores.

Debate

de mensalidades por 
entidades associativas 
sem autorização de 
aposentados e 
pensionistas.

O deputado José Nelto 
(União-GO) afirmou 
que não apenas a 
Polícia Federal deve 
investigar o caso. 
"Queremos o 
Parlamento brasileiro 
investigando, 

“A maioria das vítimas 
são idosos e 
pensionistas, grupo 
especialmente 
vulnerável a práticas 
abusivas”, disseram 
Damares Alves e 
Coronel Fernanda no 
documento. “Investigar 
e punir os responsáveis 
é essencial para 
garantir justiça a essas 
pessoas e evitar novas 
violações”, defenderam 
as duas parlamentares.
Para elas, a CPMI será 
fundamental para 
identificar e corrigir 
falhas, além de 
aprimorar os 
mecanismos de 
controle e de 
fiscalização do INSS. 
As parlamentares 
argumentaram ainda 
que a confiança da 
população no sistema 
previdenciário depende 
de respostas efetivas a 
casos de corrupção e 
fraude.

Para o deputado Evair 
Vieira de Melo (PP-
ES), vice-líder da 
oposição, a criação da 
CPMI é uma conquista 
dos parlamentares da 
oposição. "Fui o autor 
da primeira denúncia 
em março de 2023. O 
então ministro e o atual 
ministro [da 
Previdência] receberam 
minha denúncia e nada 
fizeram. Foram 28 
notificações ao 
ministério, e o governo 
ficou sentado em cima 
até ter ampla 
publicidade e ficar 
acuado", disse.

indiciando aqueles que 
assaltaram o INSS do 
Brasil."
A deputada Adriana 
Ventura (Novo-SP) 
elogiou o Congresso 
por reagir ao caso. 
"Fico feliz de que 
finalmente esse 
escândalo que 
envergonha o País será 
investigado", afirmou.

Segundo o deputado 
Chico Alencar (Psol-
RJ), o foco da CPMI 
deve ser o ressarcimen-
to dos lesados pelo 
esquema. "Essa CPMI 
tem o dever, em vez de 
fazer farol e disputa 
política menor, de in-
vestigar tudo, os frau-
dadores de hoje e de 
ontem e as associações 

Por mais um ano, a Fundação 
Universidade do Oeste de Santa 
Catarina (Funoesc) publicou o 
“Relatório Social”, documento 
em que apresenta o resultado 
de todo o trabalho executado 
por suas mantidas: Unoesc, 
Hospital Universitário Santa 
Terezinha (HUST), colégios, 
bem como os investimentos em 
prol do desenvolvimento e na 
solução de problemas na região 
onde atua.
A Funoesc não tem donos, não 
distribui lucros e sua gestão 
profissional controla a 
arrecadação para uma aplicação 
de recursos voltados à 
concessão de bolsas de estudo, 
ações de alcance social, por 

criadas artificialmente 
de uns anos para cá a 
fim de fazer essa mani-
pulação que subtraiu 
milhões", disse.
Para o líder do governo 
no Congresso, senador 
Randolfe Rodrigues 
(PT-AP), os 
parlamentares são os 
maiores interessados na 
investigação. Segundo 

meio da Universidade e dos 
Colégios, e de assistência 
humanizada, alinhando ensino 
e pesquisa em prol da vida, por 
meio do HUST.
Confira, no link, 

ele, o governo irá 
"jogar com o time 
principal" na comissão. 
"Estaremos na CPMI 
com vontade e com 
gosto, para o que der e 
vier, para prender quem 
quer que seja, esteja 
onde estiver, custe o 
que custar", declarou.
Fonte: Agência Câmara 
de Notícias

(https://www.calameo.com/rea
d/00728111152cac78aa065) as 
ações em favor da comunidade 
regional do Grande Oeste de 
Santa Catarina realizadas no 
ano de 2024.

JORNAL CIDADELA    |    EDIÇÃO Nº 1226  |    JOAÇABA - SC, SEXTA-FEIRA, 20 DE JUNHO DE 2025

Relatório Social da Funoesc está 
disponível para leitura

Parlamento
Comissão Parlamentar Mista de Inquérito (CPMI) do 
INSS será composta por 15 deputados e 15 senadores



Mais de 35 nomes foram 
indiciados. Entre eles, o ex-diretor da 
Abin Alexandre Ramagem e Carlos 
Bolsonaro (PL-RJ). Também foram 
indiciados integrantes da atual cúpula 
da Abin, incluindo o atual diretor-
geral da agência, Luiz Fernando 
Corrêa.

A cúpula da Abin foi indiciada por 
suspeitas de tentar obstruir as 
investigações. Em uma das fases de 
busca e apreensão, por exemplo, 
funcionários da Abin teriam ocultado 
computadores que, posteriormente, 
foram localizados e apreendidos.

Já Alexandre Ramagem é 
apontado como o principal 
responsável por organizar o esquema 
ilegal de monitoramento. Ele ocupou 
o cargo de diretor da Abin durante o 
governo Bolsonaro.

A suspeita é de utilização ilegal da 
estrutura da Abin para realizar o 
monitoramento irregular de 
autoridades públicas e ministros do 
STF.

Nesta semana a Polícia Federal 
concluiu e enviou ao STF (Supremo 
Tribunal Federal) o relatório, ainda 
“confidencial” do inquérito que apura 
o uso ilegal de ferramentas de 
monitoramento na Agência Brasileira 
de Inteligência (ABIN), no caso que 
ficou conhecido como “ABIN 
PARALELA” que utilizou 
servidores, equipamentos, tempo, 
recursos materiais, isto é, usou 
recursos públicos para fins ilegais e 
“particulares” do Clã Bolsonaros e 
seus “amigos” com o objetivo de 
achincalhar seus supostos 
“inimigos”.

O nome do ex-presidente, no 
entanto, não consta necessariamente 
na listagem formal porque ele já 
responde pelo mesmo crime na ação 
do golpe. Pelo “princípio da vedação 
da dupla incriminação”, uma pessoa 
não pode responder duas vezes pelo 
mesmo fato.

A ferramenta, desenvolvida pela 
empresa Cognyte (ex-Verint), teria 
permitido o rastreamento de até 10 
mil celulares por ano nos três 
primeiros anos do governo 
Bolsonaro.

A investigação aponta que 
ministros do STF, deputados e 
jornalistas tiveram suas localizações 
rastreadas por essa “Abin paralela”, 
estruturada à margem dos 
procedimentos legais da agência.

Ainda de acordo com a PF, o 
sistema israelense de geolocalização 
FirstMile foi usado de forma irregu-
lar para espionagem, especialmente 
em 2021, período pré-eleitoral.

A PF confirmou a atuação de Jair 
Bolsonaro pelo crime de organização 
criminosa. Segundo as investigações, 
o ex-presidente tinha conhecimento 
do funcionamento da estrutura, não 
tomou medidas para interromper a 
prática e a usou para se beneficiar.

O vereador Carlos Bolsonaro foi 
indiciado por chefiar o chamado 
“gabinete do ódio”, que teria 
utilizado as informações obtidas por 
meio da Abin paralela para produzir e 
disseminar conteúdos nas redes 
sociais com o objetivo de atacar 
adversários políticos do ex-
presidente.

Em uma publicação na rede 

A CNN tenta contato com a 
defesa dos citados, mas até o 
momento não obteve respostas.

Alexandre Ramagem não 
comentou o indiciamento, mas já 
negou anteriormente a existência do 

Durante a apuração, os 
investigadores da PF descobriram 
que foi realizada uma ação para 
obtenção de informações sigilosas de 
autoridades do Paraguai envolvidas 
nas negociações do contrato de 
energia da usina hidrelétrica de 
Itaipu, operada pelos dois países.

De acordo com a PF, policiais e 
delegados da corporação que estavam 
cedidos à Abin, além de servidores 
do órgão, teriam participado de uma 
organização criminosa para cumprir 
ações ilegais de espionagem.

Na gravação, Ramagem sugere 
que, para anular a investigação, seria 
necessário instaurar um 
procedimento administrativo contra 
os auditores da Receita e remover 
alguns deles de seus cargos.

Já Flávio Bolsonaro declarou: 
"mais uma vez, a montanha pariu um 
rato... o áudio mostra apenas minhas 
advogadas comunicando as suspeitas 
de que um grupo agia com interesses 
políticos dentro da Receita Federal e 
com objetivo de prejudicar a mim e a 
minha família".

A Polícia Federal (PF) indiciou o 
vereador Carlos Bolsonaro e o 
deputado federal Alexandre 
Ramagem no inquérito que investiga 
um suposto esquema de espionagem 
montado na Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin) durante o 
governo de Jair Bolsonaro. À época, 
Ramagem era o diretor-geral da 
Abin.  

Entre os indiciados também está a 
cúpula atual da Abin, que tem Luiz 
Fernando Corrêa como diretor-geral. 
Com isso, a PF concluiu a 
investigação e enviou o inquérito da 
chamada “Abin Paralela” ao 
Supremo Tribunal Federal (STF). A 
lista entregue ao Supremo inclui 36 
nomes

Em nota, a Abin afirmou que não 
vai se manifestar sobre o caso.

À época da divulgação, Ramagem 
declarou que Bolsonaro sempre se 
manifestou na reunião por não querer 
"favorecimentos ou jeitinhos". "Eu 
me manifestei contrariamente à 
atuação do GSI no tema, indicando o 
caminho por procedimento 
administrativo pela Receita Federal, 
previsto em lei, e ainda judicial no 
STF", disse.

O principal alvo da investigação é 
o uso da Abin para monitorar 
ilegalmente autoridades públicas 
durante o governo Bolsonaro.

GRAVAÇÃO DE REUNIÃO – 
Um dos elementos do inquérito é a 
gravação de uma reunião em 2020, 
tornada pública em julho do ano 
passado.

O áudio mostra Jair Bolsonaro, o 
então diretor da Abin Alexandre 
Ramagem, e advogadas do senador 
Flávio Bolsonaro (PL-RJ) discutindo 
estratégias para monitorar auditores 
da Receita Federal responsáveis pelas 
investigações do caso da 
“rachadinha” no gabinete de Flávio 
quando era deputado estadual no Rio.

social, Carlos Bolsonaro ironizou o 
indiciamento e afirmou: “Alguém 
tinha alguma dúvida que a PF do 
Lula faria isso comigo? Justificativa? 
Creio que os senhores já sabem: 
eleições em 2026? Acho que não! É 
só coincidência! ”.

O relatório final da investigação 
aponta indícios suficientes de autoria 
e provas da materialidade dos crimes 
cometidos, com condutas 
devidamente individualizadas. A PF 
ainda ressalta que novos elementos 
de prova sobre outros investigados 
poderão constar em relatório 
complementar, a ser produzido com 
base em diligências em andamento e 
na análise de materiais pela 
Controladoria-Geral da União 
(CGU).

Bolsonaro já tinha sido indiciado 
e já é réu no STF pelo crime de 
organização criminosa na ação penal 
da tentativa de golpe.

esquema. Carlos Bolsonaro se 
manifestou nas redes sociais e alegou 
que a operação da PF tem motivação 
política, visando as eleições de 2026.

INDICIAMENTO DE 36 (trinta e 
seis) PESSOAS – A Polícia Federal 
indiciou 36 pessoas no inquérito que 
investiga a existência de uma 
estrutura clandestina de 
monitoramento ilegal dentro da 
Agência Brasileira de Inteligência 
(Abin), supostamente utilizada por 
aliados do ex-presidente Jair 
Bolsonaro para fins políticos e 
pessoais.

O indiciamento significa que o 
delegado responsável pelo caso 
considerou que há indícios de crimes.

LISTA – Veja abaixo a lista com 
os demais indiciados, além daqueles 
que já haviam sido, e os crimes 
atribuídos a cada um:

No caso do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, a Polícia Federal 
considerou que há indícios do crime 
de organização criminosa e indicou a 
responsabilidade dele no relatório. 
Segundo a PF, ele tinha 
conhecimento do esquema e era o 
principal beneficiário.

ü Alexandre Ramagem 
Rodrigues – Peculato – Desvio – 
Interceptação de Comunicações 
Telemáticas sem Autorização 
Judicial; Violação de Sigilo 
Funcional Qualificada – Prevaricação 
com Corrupção Passiva Privilegiada;

ü Henrique César Prado 
Zordan – Organização Criminosa – 
Falsidade Ideológica – Fraude 
Processual – Peculato-Desvio – 
Prevaricação

A lista entregue ao Supremo 
Tribunal Federal inclui 37 nomes — 
entre eles, o do vereador do Rio de 
Janeiro Carlos Bolsonaro, o do ex-
diretor da Abin e atual deputado 
federal Alexandre Ramagem — 
ambos do PL — e o do atual diretor 
da Abin, Luiz Fernando Corrêa.

ü Alexandre Ramalho Dias 

A Abin afirmou que não vai se 
manifestar sobre os indiciamentos. 
Em abril, o diretor-geral da agência 
publicou uma nota em que dizia estar 
à disposição das autoridades 
competentes para prestar quaisquer 
esclarecimentos, seja no âmbito 
administrativo, civil ou criminal.

ü Carlos Nantes Bolsonaro - 
Organização Criminosa Armada;

No entanto, suas condutas 
específicas foram descritas no 
relatório.

ü Luciana de Almeida - 
Organização Criminosa Armada;

ü Felipe Arlotta Freitas – 
Organização Criminosa – Corrupção 
Passiva – Lavagem de Dinheiro – 
Peculato-Desvio – Prevaricação;

ü Luiz Felipe Barros Felix – 
Organização Criminosa – 
Prevaricação; 

ü Marcelo Araújo Bormevet 
– Interceptação ilegal de 
comunicações – Prevaricação 
continuada – Violação de sigilo 
funcional – Peculato-Desvio;

ü Giancarlo Gomes 
Rodrigues – Interceptação ilegal de 
comunicações – Prevaricação 
continuada – Violação de sigilo 
funcional – Peculato-Desvio;

ü Carlos Afonso Gomes 
Coelho – Organização Criminosa – 
Prevaricação – Embaraço a 
investigação – Supressão de 
documento – Peculato-Desvio – 
Corrupção passiva privilegiada;

ü Alan Oleskoviz – 
Prevaricação - Peculato-Desvio;

ü Ricardo Wright Minussi – 
Prevaricação;

ü Rodrigo Colli – Fraude em 
licitação – Violação de sigilo 
funcional qualificada;

ü Frank Márcio de Oliveira – 
Organização Criminosa – 
Interceptação ilegal de comunicações 
– Peculato-Desvio;

ü Richards Dyer Pozzer – 
Organização Criminosa – Tentativa 
de golpe (art. 359-M) – 
Embaraçamento de investigação;

ü Erinton Lincoln Torres 
Pompeu – Organização Criminosa – 
Interceptação ilegal de comunicações 
– Prevaricação reiterada;

ü Marcelo Furtado – 
Organização Criminosa – 
Interceptação ilegal de comunicações 
– Peculato-Desvio – Prevaricação 
continuada

ü Mateus de Carvalho 
Sposito – Organização Criminosa – 
Peculato-Desvio;

ü Alessandro Moretti – 
Embaraço à investigação – 
Prevaricação – Coação no curso do 

ü Carlos Magno de Deus 
Rodrigues – Organização Criminosa 
– Violação de Sigilo Funcional – 
Prevaricação 

ü Paulo Maurício Fortunato 
Pinto – Organização Criminosa – 
Interceptação ilegal de comunicações 
– Peculato-Desvio – Prevaricação – 
Violação de sigilo funcional 
qualificada;

ü Alexandre de Oliveira 
Pasiani – Falsidade Ideológica; 

ü José Matheus Salles Barros 
– Organização Criminosa – Peculato-
Desvio;

ü Daniel Ribeiro Lemos – 
Organização Criminosa – Tentativa 
de golpe – Embaraçamento de 
investigação;

ü Rogério Beraldo de 
Almeida – Organização Criminosa;

ü Luiz Gustavo da Silva 
Mota – Organização Criminosa – 
Interceptação ilegal de comunicações 
– Prevaricação – Peculato-Desvio;

ü Paulo Magno de Melo 
Rodrigues Alves – Organização 
Criminosa – Interceptação ilegal de 
comunicações – Peculato-Desvio – 
Prevaricação – Violação de sigilo 
funcional

ü Luiz Fernando Correa – 
Embaraço à investigação – 
Prevaricação – Coação no curso do 
Processo;                             

Ferreira – Organização Criminosa – 
Violação de Sigilo Funcional – 
Prevaricação; 

 Ramagem, que foi diretor da 
Abin sob Bolsonaro, estruturou o 
esquema de espionagem ilegal de 
pessoas consideradas pelo governo 
do ex-presidente como adversárias.

ANÁLISE DA POLÍCIA 
FEDDRAL – A PF, ao concluir o 
inquérito e produzir o relatório, 
entende que:

ü José Fernando Moraes 
Chuy – Embaraço à investigação – 
Prevaricação – Coação no curso do 
processo;

Esses 36 nomes, entre eles, o do 
vereador do Rio de Janeiro Carlos 
Bolsonaro, o do ex-diretor da Abin e 
atual deputado federal, Alexandre 
Ramagem – ambos do PL –, e do 
atual diretor da Abin, Luiz Fernando 
Corrêa. No caso do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, a Polícia Federal 
considerou que há indícios do crime 
de organização criminosa e indicou a 
responsabilidade dele no relatório. 
Segundo a PF, ele tinha 
conhecimento do esquema e era o 
principal beneficiário. Bolsonaro já 
tinha sido indiciado e já é réu no STF 
pelo crime de organização criminosa 
na ação penal da tentativa de golpe. A 
PF afirma que Ramagem estruturou o 
esquema ilegal de espionagem dentro 
da Abin, que Carlos Bolsonaro era o 
responsável por disseminar as 
informações obtidas ilegalmente. 
Bolsonaro e Ramagem já são réus 
por organização criminosa na ação 
penal da tentativa de golpe.

processo;
ü Luiz Carlos Nobrega 

Nelson – Embaraço à investigação – 
Coação no curso do processo – 
Prevaricação;

A Polícia Federal considera que 
há indícios de crime, mas caberá à 
PGR – Procuradoria Geral da 
República analisar e, se for o caso, 
enviar ao STF que, se aceitar a 
denúncia, transformá-los em RÉUS.

O esquema envolvia espionagem 
ilegal de pessoas consideradas pelo 
governo anterior como adversárias. 
Para investigadores, Ramagem 
montou o esquema, Carlos Bolsonaro 
era o chefe do gabinete do ódio – que 
usava as informações para atacar 
publicamente os alvos – e Bolsonaro 
era o beneficiário. Atual cúpula da 
Abin foi implicada por obstruir as 
investigações.

Entre os alvos da “arapongagem” 
estavam o ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), os ex-presidentes da 
Câmara dos Deputados Arthur Lira 
(PP-AL) e Rodrigo Maia, além do 
senador Renan Calheiros (MDB-AL), 
entre outros.

Analista-Tributário da Receita 
Federal, que é DO BRASIL, 
(Aposentado), Advogado42019, 
Perito7863, Contador8556, 
ProfessorLP2570/93, Reg. Prof. 
Jornalista 0014425DF e Ativista 
Social.

 Bolsonaro, segundo os 
investigadores, sabia e se beneficiava 
do esquema.

 Carlos é apontado como o chefe 
do gabinete do ódio, que usava as 
informações obtidas ilegalmente para 
atacar publicamente os alvos por 
meio das redes sociais.

 Já a atual direção da Abin teria 
agido para impedir as apurações, que 
se desenrolaram sob o atual governo.

 
Por Luis Fernando F Costa* (advluisfernando4219@gmail.com)
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Abin paralela: Bolsonaro não foi 
indiciado, mas o filho dele Carlos, sim
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A Secretaria de 
Estado da Educação 
(SED) lançou um 
Disque-Denúncia 
destinado ao 
recebimento de 
informações sobre 
possíveis 
inconsistências no 
Universidade Gratuita 
e Fundo de Apoio à 
Manutenção e ao 
Desenvolvimento da 
Educação Superior 
Catarinense 
(Fumdesc). O serviço 
funciona via ligação 
telefônica para o 
número 0800-644-
8500, entre 12h30 e 
18h30, de segunda a 
sexta-feira. O canal é 
gratuito e servirá para 
receber denúncias e 
fortalecer o controle 
social sobre os 
programas.

O serviço assegura o 
sigilo do denunciante e 
tem como objetivo 
fortalecer a 

Confira abaixo todas 
as medidas que estão 
sendo implementadas 
pela SED para ampliar 
a fiscalização e impedir 
possíveis 

irregularidades 
relacionadas aos 
programas.

De forma preventiva 
e colaborativa, está 
sendo solicitado às 
universidades 
cadastradas em ambos 
os programas que 
revisem, de forma 
criteriosa, toda a 
documentação dos 
estudantes 
beneficiados. Foi 
recomendado ainda 
que cada instituição 
aperfeiçoe com 
celeridade seus 
processos internos de 
investigação, 
contribuindo com o 
esforço conjunto por 
uma gestão pública 
ética, eficiente e 
responsável.

“O maior objetivo 
do Programa 
Universidade Gratuita 
é dar oportunidade de 
cursar uma graduação 
para quem mais 
precisa. Esta sempre 
foi a premissa deste 
que é o maior 
programa estadual de 
formação superior do 
Brasil. Nós estamos 
trabalhando muito com 
uma série de ações 
para proteger e 

transparência e a 
integridade na 
execução dos 
programas, que 
beneficiam milhares de 
estudantes em 
instituições de ensino 
superior no estado. Por 
meio do número 0800, 
qualquer cidadão 
poderá relatar situações 
que considere em 
desacordo com as 
diretrizes estabelecidas 
e procedimentos 
realizados.

irregularidades:
ü Os editais serão 

publicados antes do 
período de matrícula, 
dando mais tempo de 
organização aos 
estudantes;
ü Divulgação 

semestral dos 
contemplados, com 
listas públicas e 
atualizadas, garantindo 
acesso à informação;

ü Maior 
transparência nas 
contrapartidas. 
Universidades e 
egressos terão suas 
ações divulgadas de 
forma ainda mais clara;

ü Novo 
simulador do índice de 
carência online que vai 
permitir prever a 
elegibilidade com base 
nos critérios definidos;
ü A SED fará a 

reavaliação do cálculo 
que compõe o índice 
de carência do 
estudante;

aprimorar esta grande 
política educacional 
idealizada pelo nosso 
governador Jorginho 
Mello”, destaca a 
secretária de Estado da 
Educação, Luciane 
Bisognin Ceretta.

Além do Disque-
Denúncia, há outras 
medidas já em curso 
com o objetivo de 
intensificar as 
fiscalizações. Entre 
elas, a ampliação da 
comissão de 
fiscalização, com 
representantes do 
Ministério Público, 
Controladoria-Geral do 
Estado, Tribunal de 
Contas do Estado, 
Assembleia Legislativa 
de Santa Catarina e 
Polícia Civil. O 
governador Jorginho 
Mello também 
determinou que a 
Polícia Civil abra uma 
investigação para 
apurar possíveis 

ü Comissão de 
fiscalização ampliada, 
agora com 
representantes do 
Ministério Público, 
Controladoria-Geral do 
Estado, Assembleia 
Legislativa de Santa 
Catarina e Polícia 
Civil;

ü Portal da 
transparência com 
todas as informações. 
Editais, listas, 
relatórios, 
contrapartidas e 
valores estarão 
disponíveis no site da 
SED.
ASCOM | SED
Assessoria de Imprensa 
da Secretaria de Estado 
da Educação

ü Relatórios 
semestrais com dados 
detalhados sobre o 
programa e os recursos 
aplicados serão 
divulgados;
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Educação de SC lança Disque-Denúncia 0800 para 
os programas Universidade Gratuita e Fumdesc
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Motta acredita que a 
educação fiscal é uma 
poderosa ferramenta de 
transformação social. “E 
esse programa 
catarinense “Tax e Seus 
Amigos” vai além de 
uma inovação 
pedagógica, quer 
promover a cidadania 
desde a infância”, 
pontuou.

Programa “Tax e Seus 
Amigos” é destaque na 
Alesc

Despertar a 
participação do cidadão 
na gestão pública é o 
principal desafio da 
educação fiscal. Mas, 
afinal, o catarinense 
sabe, efetivamente, o 
que é educação fiscal?

Para responder esse 
questionamento, a 
Comissão dos Direitos 
do Consumidor e do 
Contribuinte e de 
Legislação Participativa 
reuniu a idealizadora do 
programa “Tax e seus 
Amigos”, a professora e 
contadora Maria 
Cláudia Hoepers, e a 
professora do Colégio 
de Aplicação da 
Univali, Arlete Steil 
Kumm, na manhã desta 
quarta-feira (18). O 
objetivo, conforme o 
presidente do colegiado, 
deputado Mário Motta 
(PSD), foi esclarecer a 
importância da 
educação fiscal na vida 
das pessoas, 
especialmente, das 
famílias catarinenses. 

Para o deputado, 
iniciativas dessa 
natureza elucidam e 
incitam a compreensão 
dos impostos de um 
modo lúdico. “Como 
pagamos, como  
arrecadamos, para onde 
é destinado esses 
tributos, enfim, são 
inovações pedagógicas 
que despertam e 
conscientizam", 
afirmou, destacando que 
a experiência 
catarinense foi 
reconhecida 
internacionalmente e 
angariou 
reconhecimento 
nacional. “Esse 

Reconhecimento
O programa “Tax e 

Seus Amigos” foi 
vencedor do Prêmio 
Nacional de Educação 
Fiscal 2024, promovido 
pela Associação 
Nacional de Fiscais de 

programa nos inspira 
por ser uma  resposta 
concreta a um problema 
crônico no país a 
respeito da falta de 
consciência fiscal em 
nossa sociedade.”  

A idealizadora 
destacou a importância 
da escola nos resultados 
do programa. “É na 
escola que as mudanças 
acontecem”, observa. "É 
uma ação que 
desenvolve o 
pensamento crítico, 
promove a inclusão 
social e fortalece a 
cultura de paz nas 
escolas. Aborda temas 
como o Impostômetro e 
a arrecadação e 
aplicação de tributos em 
áreas essenciais como 
saúde e educação.”

A professora Arlete 
complementou 
acrescentando que 

Iniciado fá cinco 
anos, o “Tax e Seus 
amigos” é um programa 
pedagógico que educa e 
conscientiza crianças e 
jovens do ensino 
fundamental e médio do 
Colégio de Aplicação da 
Univali a respeito da 
importância da 
educação tributária, da 
ética e da cidadania. “A 
proposta foi ressaltar o 
uso correto dos recursos 
públicos”, pontuou 
Maria Cláudia, 
idealizadora da ação. 
“Sem educação fiscal 
ninguém cobra, 
ninguém entende e 
ninguém transforma”.

Protagonismo na 
educação fiscal

Ela informou que 
que até o momento mais 
de 500 crianças 
passaram pelo programa 
e se despertaram para a 
importância da 
educação fiscal. 
“Viraram protagonistas 
em suas casas ao 
compartilharem o que 
aprenderam com seus 
pais, avós, enfim, 
amigos”, disse, 
informando que antes 
do programa 87% dos 
estudantes não sabiam o 
que eram tributos.

Tributos Estaduais, uma 
premiação que 
reconhece as melhores 
práticas de ensino sobre 
consumo, transparência, 
recolhimento de 
impostos e justiça 
tributária. Venceu, 
ainda, o Prêmio Amigos 

100% por cento das 
famílias entendem que 
discutir cidadania na 
escola é fundamental. 
“Os alunos viram 
protagonistas e 
transformadores da 
sociedade”, admitiu. 

Para elas, a expansão 
desse programa para 
toda a rede de ensino 
catarinense seria um 
passo importante para 
despertar as futuras 
gerações para a 
relevância da educação 
fiscal. “Precisamos do 
apoio do Parlamento 
para ampliar essa rede 
de cidadania”, 
solicitaram.

O deputado Mário 
Motta colocou o 
Parlamento à 
disposição, recebendo 
apoio dos deputados 
Alex Brasil (PL), Volnei 
Weber (MDB) e 
Marcius Machado (PL). 
O deputado Volnei 
Weber sugeriu a 
elaboração de um 
projeto de lei liderado 
pelo colegiado 
solicitando a inclusão 
do programa como 
matéria transversal para 
a rede educacional do 
Estado.

Por Valquíria 
Guimarães - Agência 

do Leão 2024. O 
reconhecimento rendeu 
uma moção de aplauso 
da Assembleia, entregue 
pelo deputado Mário 
Motta.
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Maria Cláudia Hoepers, idealizadora do programa, apresentou a iniciativa aos deputados da 
Comissão dos Direitos do Consumidor da Alesc
FOTO: Jeferson Baldo/Agência AL

Integrante do PSD 
mostrou a carência de 
leitos de UTIs no Gran-
de Oeste e na Foz do 
Rio Itajaí, enquanto re-
presentante do Podemos 
criticou a tentativa de 
tutelar a vestimenta das 
mulheres no Legislativo 
na sessão de quarta-
feira (18), da Alesc.

“Quando não há 
vaga na região, a al-
ternativa é o desloca-

Mário Motta (PSD) 
exibiu na tribuna dados 
sobre os leitos de UTIs 
nas regiões Oeste e Foz 
do Itajaí mostrando que 
têm menos de dois 
leitos por mil nascidos 
vivos. O fato, segundo 
Motta, faz com que um 
grande número de pa-
cientes necessitem de 
transferências.

Já a deputada Pauli-
nha (Podemos) criticou 
o projeto de lei que 
objetiva disciplinar a 
vestimenta das mulhe-
res no Parlamento.

mento, com custos, ris-
cos clínicos e sofrimen-
to das famílias. Nos 
últimos quatro meses 65 
pacientes do Grande 
Oeste precisaram ser 
transferidos em busca 
de leito de UTI, metade 
recém-nascidos”, de-
nunciou Motta, que 
cobrou “planejamento 
para corrigir as dispari-
dades” na distribuição 
de leitos no território 
barriga-verde.

Debate sobre vesti-
menta feminina no 
Parlamento

“Compreendo que 

A deputada defendeu 
a liberdade da mulher se 
vestir como achar con-
veniente e classificou a 
tentativa de interferir no 
traje feminino como 
“opressão com apa-

temos debates mais 
importantes, infraestru-
tura, educação, saúde, 
agora o Universidade 
Gratuita, não podemos 
parar para discutir como 
uma mulher se veste no 
trabalho. Que vai medir 
o tamanho da saia, a 
transparência da blu-
sa?”, questionou Pau-
linha.

Leitos de UTIs e vestimentas 
das mulheres no Legislativo

Programa de educação fiscal é apresentado 
na Comissão de Direitos do Consumidor
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Na noite de sexta-
feira (13), uma ação 
integrada entre Polícia 
Rodoviária Federal e 
Polícia Militar 
Rodoviária de SC 
apreendeu 9.470 quilos 
de maconha na BR-
282, em Joaçaba e em 
Campos Novos. Três 
homens foram presos.

A ação teve início 
após a equipe de 
análise de risco da PRF 
indicar possível tráfico 
de drogas envolvendo 
dois caminhões e um 
automóvel, que atuaria 
como batedor para a 
carga ilícita.

O primeiro 
caminhão foi abordado 
em Joaçaba. O 
motorista fugiu 
correndo para a 
vegetação e até o A ação foi 

desencadeada após o 
recebimento de 
informações que 
apontavam o envio de 
uma boneca contendo 
drogas no interior, 
remetida por meio dos 
Correios. Com base 
nessas informações, as 
equipes da COPC com 
cães de Faro, iniciaram 
os procedimentos de 
fiscalização no Centro 
de Triagem e Distri-
buição dos Correios, 
em Florianópolis, onde 
localizaram a 
encomenda suspeita.

A Polícia Civil de 
Santa Catarina, por 
meio da Delegacia de 
Combate às Drogas do 
Departamento de 
Investigação Criminal 
de Florianópolis 
(DECOD/DIC), em 
ação integrada com a 
Receita Federal do 
Brasil, a Empresa 
Brasileira de Correios 
e Telégrafos e a 
Coordenadoria de 
Operações com Cães 
da Polícia Civil de 
Santa Catarina, 
deflagrou uma 
operação de 
fiscalização postal que 
resultou na apreensão 
de substâncias 
entorpecentes enviadas 
de forma clandestina 
por meio do sistema de 
encomendas.

Durante a inspeção, 
foi confirmado que o 
interior da boneca 

Minutos depois, a 
Polícia Militar 
encontrou o outro 
caminhão, abandonado 
e sem chave, em um 
posto de combustíveis 
em Campos Novos. 
Também havia muitos 
fardos de maconha no 
compartimento de 
carga do veículo.

Já o automóvel 
envolvido, um 
GM/Onix, foi 
localizado parado à 
beira da rodovia em 
Campos Novos.  Os 
ocupantes tentaram 
fugir a pé, mas foram 

momento não foi 
localizado. Ao 
inspecionar a 
carroceria do veículo, 
os policiais localizaram 
grande quantidade de 
maconha.

A investigação 
segue para 
identificação dos 
responsáveis pelo 
envio e possível 
associação criminosa 
envolvida na remessa 
dos entorpecentes.

estava recheado com 
haxixe, evidenciando 
um método de 
ocultação sofisticado. 
Em diligências 
complementares 
realizadas no mesmo 
contexto operacional, 
com apoio da 
Coordenadoria de 
Operações com Cães 
da PCSC, também 
foram localizadas 
porções de cocaína e 
skunk em outras 
encomendas.

alcançados e presos. 
Dois deles admitiram 
estar fazendo o papel 
de batedores para a 
carga desde Foz do 
Iguaçu/PR e que o 
destino da maconha 
seria a região de 
Florianópolis. O 
terceiro foi identificado 
como condutor do 
caminhão que estava 
abandonado.

Os três homens 
envolvidos, um com 42 
anos e dois com 25 
anos, bem como a 
droga e os veículos, 
foram encaminhados à 
Delegacia da Polícia 
Civil de Joaçaba. Esta 
é a maior apreensão de 
maconha registrada 
este ano, até o 
momento, em Santa 
Catarina.

A DECOD reitera o 
convite à população 
para que participe. As 
informações podem ser 
enviadas anonima-
mente por meio do 
número 181, pelo 
WhatsApp da Polícia 
Civil de Santa Catarina 
(48 98844-0011), ou 
diretamente à DECOD 
no WhatsApp 3664-
2948 (Completamente 
sigiloso).

A operação reforça 
o compromisso das 
instituições envolvidas 
no enfrentamento ao 
tráfico de drogas, 
especialmente nas 
modalidades que 
utilizam sistemas 
logísticos para tentar 
burlar a fiscalização.
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É maconha que não acaba mais
Ação conjunta PRF e PM/SC faz a maior 
apreensão de maconha do ano em SC

‘‘Tusharam fumo na boneca’’
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No início da tarde 
de terça-feira, 17, por 
volta das 13h30, a 
Polícia MIlitar de 
Santa Catarina 
(PMSC), por meio do 
Comando de Polícia 
Militar Rodoviária 
(CPMRv), realizou 
nova apreensão de 
descaminho. Desta vez, 
o flagrante foi no KM 
0,200 da SC-477, em 
Canoinhas. Os 
policiais realizavam 
abordagens na rodovia 
quando visualizaram 
um caminhão Iveco 
Daily trafegando de 
maneira suspeita, pelo 

A ação envolveu a 
Polícia Militar de 
Santa Catarina 
(PMSC), por meio do 
Comando de Polícia 
Militar Rodoviária 
(CPMRv), Polícia 
Rodoviária Federal 
(PRF) e Receita 
Federal, que 
identificaram um 
caminhão modelo SR 
Randon SR CA 
suspeito vindo do 

Uma operação 
integrada das forças de 
segurança pública 
resultou em mais uma 
grande apreensão de 
entorpecentes, na tarde 
desta segunda-feira, 
16. O flagrante ocorreu 
por volta das 15h30, na 
BR-153, em Irani.

Na  segunda-feira, 
16, a Polícia Militar de 
Santa Catarina (PMSC) 
realizou uma apreensão 
expressiva de drogas e 
uma arma de fogo, em 
Tubarão. 

Os policiais militaes 
do 5º Batalhão de Polí-
cia Militar (BPM) re-
ceberam uma denúncia 
de que um  veículo 
clonado estaria circu-
lando pelo bairro São 
Clemente. Em frente à 
residência denunciada, 
os militares já conse-
guiram visualizar o 
veículo estacionado 
nos fundos, sendo pos-
sível também, consta-
tar a placa, conferindo 
com a mesma que foi 

Na segunda-feira, 
16,  a Polícia Militar de 
Santa Catarina (PMSC) 
realizou a apreensão de 
uma carga irregular de 
vinhos na rodovia BR-
373, nas proximidades 
do trevo de acesso ao 
município de Salgado 
Filho, em Dionísio 
Cerqueira. A ação 
integra as atividades da 
Operação Protetores de 
Divisas e Fronteiras, 
que visa combater os 
crimes transfrontei-
riços na região de fron-
teira com a Argentina.

Durante patrulha-
mento ostensivo, a 
guarnição policial 
visualizou um veículo, 
emplacado em Bar-
racão, Paraná, transi-
tando com a suspensão 
visivelmente rebaixa-
da, o que levantou 
suspeita quanto ao 

fato de parecer que o 
motorista estava 
perdido. Por este 
motivo foi procedida 
abordagem ao veículo, 
que era conduzido por 
um homem de 36 anos.

Ao verificar a carga, 
os militares acabaram 
encontrando escondida, 
entre diversos 
brinquedos, uma carga 
de 1.474 garrafas de 
vinho, tudo sem o 
devido desembaraço 
aduaneiro.

Questionado, o 
condutor do veículo 
assumiu que tinha 
conhecimento da carga 

Paraná. O veículo era 
conduzido por um 
homem de 33 anos.

Durante a 
fiscalização, com 
auxílio do Grupo de 
Operações com Cães 
(GOC-SC) da PRF, os 
agentes descobriram 
que a droga estava 
acondicionada nos 
pneus do veículo.

Diante do flagrante, 
o motorista, o veículo e 
droga foram 
encaminhados à 

Desse modo, a 
carreta foi escoltada 
até Concórdia, com 
apoio local, a droga 
pode ser retirada de 
forma segura. Ao todo 
foram apreendidos 560 
kg de maconha.

denunciada, caracteri-
zando o flagrante.

Ao entrarem no 
terreno, os militares 
também encontraram 
uma bolsa contendo 
28,440 quilos de 
maconha e 12,2 gramas 
de cocaína. Já dentro 
de um dos cômodos da 
casa, foi encontrada 
uma arma de fogo tipo 
espingarda.

transporte de carga ir-
regular. Foi dada or-
dem de parada ao con-
dutor, que inicialmente 
não acatou, sendo a-
bordado após acompa-
nhamento tático.

No interior do auto-
móvel, os policiais 
localizaram diversas 
caixas com vinho, 
acondicionadas no 
porta-malas e sobre os 
bancos. O condutor, 
um homem de 42 anos, 
de nacionalidade 
estrangeira, permane-
ceu em silêncio ao ser 

Fonte: CPMRv - 
Comando de Polícia 
Militar Rodoviária - 
Canoinhas - Por 3º 
Sargento Rodrigo 
Costa

ilegal e que havia sido 
pago para trazê-la do 
Paraná para Santa 
Catarina. Com isso, os 
militares fizeram 
contato com a unidade 
da Receita Federal em 
Chapecó e Polícia 
Federal de Joinville, 
sendo que a carga e o 
caminhão foram 
apreendidos ficando a 
disposição da Receita 
Federal.

delegacia de Polícia 
Civil para os 
procedimentos 
cabíveis.

Fonte: CPMRv - 
Comando de Polícia 
Militar Rodoviária - 
Irani - Por Cabo 
Maitê Prado de 
Almeida 

No dia 13 de junho 
houve uma outra 
grande apreensão em 
conjunto de quase dez 
toneladas. Para saber 
mais 
confira:https://www.pm
.sc.gov.br/noticias/quas
e-dez-toneladas-de-
maconha-sao-
apreendidas-durante-
acao-integrada-em-
joacaba.

Fonte: 
8ºCRPM/5ºBPM - 5º 
Batalhão de Polícia 
Militar - Tubarão - 
Por Soldado Samuel 
Damiani de Souza 
Corrêa 

Diante dos fatos, 
todos os itens apreen-
didos foram entregues 
na delegacia de Polícia 
Civil.

questionado sobre a 
origem e o destino da 
mercadoria, além de 
não apresentar docu-
mentação fiscal ou 
comprovação de regu-
larização aduaneira.

Após conferência, 
foram contabilizadas 
474 garrafas de vinho 
de diferentes marcas. 
Diante dos fatos, a 
carga e o veículo foram 
apreendidos, com 
apoio de guarnição 
policial do Estado do 
Paraná.
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Caminhão que transportava 
brinquedos é flagrado com mais 
de 1.400 garrafas de vinho 

Abordagem veicular resulta na 
apreensão de + carga de vinho 

Apreensão em Irani de 
quase 600 kg de maconha

30 quilos de maconha e 
espingarda em Tubarão
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“O Ciclo é um momento de 
conexão do nosso Tribunal com os 
gestores públicos. Ampliamos a 
agenda do TCE/SC, a partir de uma 
outra perspectiva de atuação, mais 
focada na prevenção, na 
proatividade e no diálogo”, reforça 
o presidente do TCE/SC, 
conselheiro Herneus De Nadal. O 

Estão abertas as inscrições 
para a 25ª edição do Ciclo de 
Estudos de Controle Público da 
Administração Municipal, evento 
do Tribunal de Contas de Santa 
Catarina (TCE/SC) que será 
realizado de 24 de junho a 31 de 
julho (cronograma e programação), 
em 13 etapas regionais. Para fazer a 
inscrição, clique aqui.  

Na próxima semana (de 24 a 
26 de junho), as cidades de São 
Miguel do Oeste, Chapecó e 
Concórdia irão receber a primeira 
etapa do Ciclo. O evento busca 
intensificar a aproximação do órgão 
de fiscalização com os agentes 
públicos dos Executivos dos 295 
municípios catarinenses, a partir da 
disseminação de orientações e de 
boas práticas para o 
aperfeiçoamento da administração 
pública.  

As exposições serão feitas por 
auditores fiscais de Controle 
Externo das Diretorias de 
Licitações e Contratações (DLC), 
de Contas de Governo (DGO), de 
Atos de Pessoal (DAP) e de 
Informações Estratégicas (DIE). Os 
temas abordados serão: 
planejamento municipal: aspectos 

O Ciclo inaugura neste ano 
um formato, com uma sala onde 
ocorrem duas palestras pela manhã 
e duas à tarde, separadas por 
diretoria técnica do TCE/SC. “Esse 
modelo foi amplamente conversado 
com as associações de municípios e 
visa possibilitar que os 
participantes estejam presentes em 
todas as atividades, principalmente 
pelo fato de estarmos em primeiro 
ano de mandato e com muitos 
novos servidores e agentes públicos 
nos municípios”, explica Moisés 
Hoegenn, diretor do Instituto de 
Contas (Icon), unidade responsável 
pela política de educação 
corporativa do TCE/SC. 

presidente destaca ainda que essa 
abordagem do Tribunal não afasta a 
Instituição das suas atribuições 
tradicionais, de fiscalização e de 
punição, quando for o caso. 

técnicos, legais e procedimentais 
do Plano Plurianual, (PPA), da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO), e da Lei Orçamentária 
Anual (LOA); contratações 
públicas à luz dos Prejulgados do 
TCE/SC; aspectos destacados de 
Atos de Pessoal; e fiscalização 
concomitante.  

Além das temáticas da área 
técnica, a programação contará 
com apresentação da palestra 
“Agenda ESG na Administração 
Pública: a jornada do TCE/SC”. 
Nela, integrantes da Comissão 
Ambiental, Social e Governança 
(ASG) irão falar da importância de 
uma agenda ASG na administração 
e incentivar, por meio do case do 
TCE/SC, a implantação das 
agendas nos municípios. 

Além de prefeitos, de 
secretários e de demais titulares de 
unidades municipais, os principais 
segmentos do público de interesse 
são contadores, controladores 
internos e técnicos das áreas de 
gestão de pessoas e de licitações e 
contratos das prefeituras. Os 
encontros regionais serão 
realizados em São Miguel do Oeste 
(24/6), Chapecó (25/6), Concórdia 

O Ciclo de Estudos conta com 
a parceria das Associações de 
Municípios de Santa Catarina e 
com o apoio da Federação 
Catarinense de Municípios (Fecam) 
e da União dos Vereadores de Santa 
Catarina (Uvesc). 

(26/6), Arroio Trinta (8/7), Lages 
(9/7), Rio do Sul (10/7), 
Florianópolis (17/7), Braço do 
Norte (23/7), Araranguá (24/7), 
Lauro Müller (25/7), Mafra (29/7), 
Joinville (30/7), e Navegantes 
(31/7), das 8 às 17 horas. 

Serviço: 

Público de interesse: prefeitos, 
secretários municipais, demais 
gestores de unidades, contadores, 
controladores internos e técnicos 
municipais dos setores de recursos 
humanos/gestão de pessoas e de 
licitações e contratos das 
prefeituras. 
Inscrições: TCE/SC ICON 
Capacitação

Quando: de 24 de junho a 31 de 
julho. 

O quê: 25ª edição do Ciclo de 
Estudos de Controle Público da 
Administração Municipal. 
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Etapas de São Miguel do Oeste, Chapecó 
e Concórdia abrirão a 25ª edição Ciclo de 
Estudos do TCE/SC


